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Mr. Chairperson Sir, 
 

I beg to move the motion standing in my name, which reads as follows:  
 
"This Assembly resolves that for the purposes of section 44(1) of the Rodrigues Regional 
Assembly Act, there is approved the Draft Estimates of Recurrent Revenue, Recurrent 
Expenditure, Capital Revenue and Capital Expenditure for the financial year ending 30th 
June 2024." 

 
2. Monsieur le Président, j’ai l’honneur de présenter à notre Assemblée Régionale mon 

deuxième discours budgétaire de ce mandat régional 2022 - 2027. Nous avons été élus en 
2022 pour remplir une mission et nous la remplissons. Je remercie d’emblée les membres du 
Conseil Exécutif et les membres de notre majorité pour leur confiance. Malgré les défis, notre 
équipe de l’Alliance Libération avance avec confiance dans son mandat.  

 
3. Avant d’entamer mon discours quant à l’orientation des actions gouvernementales pour 

l’année financière 2023 - 2024, permettez-moi de présenter un aperçu de notre situation 
socio-économique actuelle  ainsi que des différentes réalisations du gouvernement 
régional depuis  la présentation du premier Discours du Budget de l’équipe dirigeante de 
l’Alliance Libération, élue depuis maintenant un an.  

 
4. Le peuple de Rodrigues se souviendra de l'esprit nouveau établi au sein de la population un 

an de cela lorsque notre équipe de l’Alliance Libération a pris la responsabilité des affaires de 
notre île Rodrigues.  

 
5. Avec notre premier discours du budget l’an dernier, nous avions dès lors démontré notre 

intention de rétablir fermement une ligne d’action basée sur la bonne gouvernance et de 
remettre Rodrigues sur le chemin du développement durable. Cette fois encore, nous voulons 
et nous allons continuer dans la même voie.  

 
6. Monsieur le Président, ce budget traduit encore une fois notre ambition et nos engagements 

– mais également une continuité dans nos actions gouvernementales - à faire progresser 
Rodrigues en misant sur les leviers de développement et en offrant des opportunités égales à 
chaque Rodriguais et chaque Rodriguaise. C’est l’essence même de notre alliance 
gouvernementale et c’est sur cette vision que la majorité des Rodriguais ont choisi notre 
équipe pour être à la tête des affaires de Rodrigues pour les quatre prochaines années.  

 
7. Monsieur le Président, pendant cette première année de mandat écoulée, nous avons misé 

sur une politique de dialogue concernant les décisions et projets majeurs quant au devenir de 
notre île.  

 
8. La présentation de ce budget qui s’inscrit dans la perspective de la prochaine année financière 

démarrant au 1er juillet prochain est le moment opportun pour poser un regard rétrospectif 
sur notre trajectoire financière et socio-économique et le bilan de nos actions inscrites dans 
le discours présenté l’année dernière.  
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9. Par ailleurs, ce présent discours du budget a été élaboré dans une logique de continuité du 
premier discours budgétaire de ce présent gouvernement régional, présenté à cette 
Assemblée en avril dernier en ligne avec notre Programme Gouvernemental quinquennal, les 
recommandations issues de la réactualisation du ‘Sustainable Integrated Development Plan 
for Rodrigues – SIDPR’ et l’Agenda 2030 pour le Développement Durable entre autres. 

 
10. Monsieur le Président, j’ai choisi comme thème pour ce discours du budget « Intégration 

Digitale, Efficacité, Renouveau Ecologique » 
 

Intégration digitale … Avec une inclusion accélérée des outils de la communication et de 
l’information moderne dans la gestion des affaires du pays, avec le GIS professionnel, la 
digitalisation de la gestion des collèges, les équipements pour le primaire, l’ouverture du 
Technoparc. 

 
Efficacité ... Avec l’emphase sur les choix judicieux à prioriser les ressources financières et 
aussi en encourageant des approches focalisées sur les résultats concrets. 

 
Renouveau Ecologique ... Avec les actions pour remettre à jour nos forêts, nos rivières, nos 
sources d’eau, nos nappes phréatiques, le lagon en ligne avec la vision « d’île Ecologique » 
ou « île verte » encadré par les concepts tels la IWRM – Integrated Water Resource 
Management.  

 
Réalisations et Perspectives 2022/2023: “Leaving no one behind” 

 
11. Monsieur le Président, avec la présentation du premier budget du gouvernement régional 

sous ma responsabilité en avril dernier, nous avons mis le cap de tout mettre en œuvre pour 
que tous les habitants de notre île soient heureux de vivre ici et qu’ils évoluent dans un cadre 
de vie à la fois agréable et connecté où leur sont proposés des services publics performants, 
une politique sociale de qualité, des mesures d’accompagnements et opportunités pour leurs 
projets de développement personnels, économiques et professionnels; et nous y tenons 
encore.  

 
12. Les résultats positifs obtenus à l’issue de notre première année dénotent une amélioration en 

matière de transparence budgétaire.  
 
13. Monsieur le Président, vous me permettrez de rappeler ces points suivants:  
 

• Dans une logique de transparence et de bonne gouvernance, nous nous sommes fait un 
devoir de préparer et présenter les Annual Reports et Annual Reports on Performance 
en ligne avec la Section 4B de la Finance and Audit Act 2021; alors que le dernier Annual 
Report présenté datait de 2017/2018 et malgré que la soumission des Annual Reports 
on Performance était obligatoire depuis 2016/2017, aucun rapport n’avait été soumis 
jusque-là ; 

 
• Monsieur le Président, durant la dernière décennie, il y a eu de nombreux commentaires 

défavorables du Directeur de l’Audit sur les compagnies privées de l’ARR. Par ailleurs, je 
voudrais rappeler aux Respectés Membres que la création de ces compagnies découle 
des politiques adoptées durant mon mandat 2006 - 2011. Le Directeur de l’Audit 
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mentionne notamment, je cite à la page 19 de son rapport pour l’année financière 2020 
- 2021:  « Non-submission of Annual Reports by the companies to the Commissioner.  
Non establishment of the RRA Companies General Fund, though required under the 
Rodrigues Regional Assembly (Investment Management) Regulations 2008”. Fin de 
citation ;  

 
• Jusqu’à notre arrivée au pouvoir, il n’y a pas eu de suivi pour remédier à cet état de 

choses. Comment prôner la bonne gouvernance, la transparence alors qu’eux-mêmes, 
nos prédécesseurs ne respectaient pas la loi! 

 
14. Monsieur le Président, nous sommes heureux d’informer qu’un travail de remise en ordre a 

commencé et je suis fier d’annoncer que le RRA Companies General Fund a été créé en janvier 
2023. 

 
15. La bonne gouvernance, le respect des procédures et la bonne gestion financière doivent être 

reflétées dans la gestion des affaires de l’ensemble des Commissions et des institutions de 
l’Assemblée Régionale. Nous avons déjà démarré les consultations pour aligner notre système 
de comptabilité et des finances avec les recommandations de la politique nationale d’adopter 
la méthode de International Public Sector Accounting Standards (IPSAS).   

 
16. Monsieur le Président, qui ne se souvient pas des règlements - Rodrigues Regional Assembly 

(Shipment of Motor Vehicles) Regulations 2017, votés dans cette même Assemblée Régionale 
en octobre 2017 concernant la limite d’âge d’un véhicule pour son importation. Ces 
règlements n’avaient pas fait l’unanimité auprès de notre population qui se trouvait 
désavantagée pour pouvoir se procurer un véhicule selon son budget.  

 
17. Encore une fois, dès notre prise de pouvoir, nous avons clairement démontré que nous avons 

été élus pour travailler avec le peuple et pour le peuple. C’est dans cet élan, qu’en mai dernier, 
nous avons pu annuler, abroger et modifier les règlements régissant l’importation des 
véhicules en date de 2017, modifiés en 2021.   

 
 
Revue de la Situation Economique 2022 et Perspectives pour 2023/2024 
 
18. Monsieur le Président, l’économie mondiale devrait connaître un ralentissement en 2023. 

C’est le constat fait par le Fonds Monétaire International (FMI). 
 
19. La décélération et un ralentissement de l’économie mondiale seront accentués et les 

projections de 2023 sont inférieures à la moitié de la croissance de 6% de l’année dernière. 
Les pays représentant environ un tiers de l’économie mondiale connaîtront deux trimestres 
consécutifs de contraction de leur produit intérieur brut réel en 2023. 

 
20. Les perspectives sont également marquées par l’incertitude. Le FMI estime qu’il y a une 

chance sur quatre que la croissance mondiale tournera autour de 2.9 % toujours en 2023.  
 
21. Une escalade de la guerre en Ukraine reste une menace majeure pour la stabilité mondiale et 

pourrait continuer de déstabiliser les marchés de l’énergie et des denrées alimentaires et 
fragmenter davantage l’économie mondiale.  
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22. Une nouvelle hausse des taux d’intérêt sur les marchés financiers par exemple, en réaction à 
une aggravation de l’inflation, pourrait entraîner un durcissement des conditions financières, 
en particulier dans les pays émergents et les pays en développement; ce qui pourrait 
compliquer la lutte contre l’inflation des denrées alimentaires. Les prix en hausse de l’énergie 
sont également des risques certains à une stimulation de l’économie et de sa relance. 

 
23. Dans un contexte géopolitique et international pareil, l’économie mauricienne connaît un 

redémarrage post Covid lent. Le niveau d’inflation à deux chiffres pourrait rester élevé à 
Maurice et à Rodrigues, amplifié par un glissement continu de la roupie par rapport aux 
principales devises de règlement liées aux importations, notamment le dollar américain, l’euro 
et le dollar australien. Il y a également le durcissement de la politique monétaire qui pourrait 
entraîner un affaiblissement prononcé de l’activité dans plusieurs secteurs, principalement le 
bâtiment et les travaux publics (BTP) et un ralentissement net de la construction de nouveaux 
logements par les ménages au vu des prix des matériaux et d’autres intrants.  

 
24. Dans un environnement dicté par une situation telle que nous venons de décrire, il est 

essentiel de prendre des mesures afin que la population de Rodrigues puisse absorber les 
chocs crées par ce contexte instable.  

 
25. Dans une perspective où l’accès à l’eau potable est un droit comme les autres droits humains, 

beaucoup de nos concitoyens n’en bénéficient toujours pas.  
 
26. Monsieur le Président, nous avons la ferme intention d’y remédier avec ce budget d’action et 

de responsabilité. 
 
 
Grandes Orientations du Budget pour l’Année Financière 2023 - 2024 
 
27. Monsieur le Président, au cours de la prochaine année financière 2023 - 2024, le 

gouvernement régional de l’Alliance Libération continuera d’adopter des mesures 
socioéconomiques et à mettre en œuvre les grandes idées du développement durable pour 
permettre à Rodrigues de continuer à progresser dans une perspective de développement 
sain.  

 
28. Voici nos axes prioritaires autour desquels se définiront toutes nos actions à être mises en 

place: 
 

• L’accélération des réformes dans l’Eau avec l’opérationnalisation de la Rodrigues Public 
Utilities Corporation (RPUC) et la mise en application des recommandations des Assises 
de l’Eau avec notamment une conceptualisation officielle du concept de IWRM – 
Integrated Water Resource Management doublée de la création d’un cadre légal pour 
règlementer le secteur de l’eau dans l’île;  

 

• La finalisation des négociations de financement de l’aéroport de Plaine Corail avec le 
Gouvernement Central et la Banque Mondiale et le début des travaux de construction 
d’une nouvelle piste d’atterrissage; 
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• Une digitalisation centralisée de nos services (GIS) visant une intégration et l’accès en 
temps réel aux données fondamentales pour la gestion des terres et l’aménagement du 
territoire – avec la création d’un Sustainable and Strategic Development Centre; 

 

• Le renforcement de nos efforts visant à faire de Rodrigues une île écologique ou île 
verte avec l’entrée en opération de la compagnie Rodrigues Nature Ltd.; des travaux de 
réhabilitation d’envergure dans nos forêts en lien avec le concept de IWRM ; la 
réactualisation du SIDPR ainsi que les stratégies du 'green branding’ de l’île; 

 

• Une continuité dans nos politiques sociales et économiques avec les aides au 
logement, l’accès à un bail et à une vie familiale décente, l’accès aux terrains pour les 
besoins commerciaux, le renforcement des secteurs de la pêche et de l’agriculture; 
 

• L’Education et la formation avec le début de la modernisation des infrastructures des 
institutions existantes, la digitalisation de la gestion des collèges, le renforcement du 
« School feeding project » et la mise sur pied d’une nouvelle entité pour reconnaître 
le travail et l’immense contribution des “miss Maternelles”; 

 

• Les projets infrastructurels tels que la mise en service historique de la route Nord-Sud, 
l’Airport town qui doit attirer des investissements massifs et un Centre de conférences 
et d’exhibition; 

 

• L’emphase sur les jeunes, les femmes, les personnes âgées, les personnes en situation 
de handicap et les enfants, leurs idées, leur mobilité et leur bien être avec entre autres 
un Gender Resource and Welfare Centre; 

 

• Doter l’Assemblée Régionale d’un vrai siège ou « House of Assembly » digne de ce 
nom; et 

 

• Les sports et les loisirs avec notamment le début du projet de route piétonne et piste 
cyclable autour et à travers l’île en complément du réseau routier conventionnel.  

 
 

La mise à jour du SIDPR – Plan de Développement Durable et Intégré de Rodrigues 
 
29. Monsieur le Président, la réactualisation du SIDPR de 2009 grâce au soutien financier de 

l’Union Européenne sera complétée sous peu. Nous attendons les documents finals à la fin de 
ce mois-ci.  Les études réalisées dans le cadre de ce rapport ont permis d'identifier quelques 
moteurs de croissance pouvant mener à la régénération socio-économique de l’île: tourisme 
durable, l’économie bleue, services informatiques, l’économie verte sans négliger les 
questions transversales comme l’égalité du genre et l’autonomisation des femmes et des 
jeunes. 

 
30. L'économie de Rodrigues est petite et vulnérable comme les petits pays insulaires en 

développement. Notre île est menacée par le changement climatique de même que les 
conséquences d’une sécheresse prolongée; sans oublier les risques pour les infrastructures 
avec une élévation du niveau de la mer à un rythme de 9 mm par an. L'érosion côtière est 
aussi un autre sujet de préoccupation. Les stratégies et programmes proposés dans le SIDPR 
2022 intègrent ces facteurs de risque et de son impact sur la vie de nos compatriotes.  
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31. Bien que cela puisse sembler difficile, nos efforts pour générer un écosystème socio-
économique fiable ne sont pas irréalistes. En effet, il est possible de mettre en place des 
politiques résilientes et de puiser dans l'économie bleue et le tourisme comme secteurs clés 
sans oublier l’eau et l'énergie dans l’équation. C'est l'essence de la stratégie proposée dans le 
SIDPR.  

 
32. L’objectif est d’offrir à Rodrigues une perspective de développement durable. Ce scénario tel 

que soutenu par les institutions internationales comme l'Organisation des Nations Unies, la 
Banque Mondiale ainsi que l’Union Européenne réside dans le renforcement de la résilience 
et une autosuffisance renforcée.  

 
33. C'est dans ce contexte que l'approche « DRIVE – PROTECT – SUPPORT » c’est-à-dire 

Accompagner, Protéger, Soutenir est proposée. Transformer Rodrigues en île durable et 
écologique sera abordé de manière inclusive, avec une approche multi- sectorielle et des 
objectifs à court, moyen et long terme.  

 
34. Monsieur le Président, la réalisation du développement durable nécessite une volonté 

politique forte que mon gouvernement régional a amplement démontré. 
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Secteur de l’Eau – Vers la fin des souffrances… 
 

L’accélération des réformes dans l’Eau avec l’opérationnalisation de la Rodrigues Public Utilities 
Corporation (RPUC) et la mise en application des recommandations des Assises de l’Eau avec 
notamment une conceptualisation officielle du concept de IWRM – Integrated Water Resource 
Management doublée de la création d’un cadre légal pour règlementer tout le secteur de l’Eau dans 
l’île.  
 
35. Monsieur le Président, nous sommes en phase de résoudre de façon durable et satisfaisante 

l’épineux problème de l’approvisionnement en eau dans l’île. La population ainsi que le 
secteur de l’élevage ont beaucoup souffert durant la dernière période sèche; ce qui nous fait 
rappeler les prédictions désastreuses sur les effets du changement climatique. Avec l’aide du 
gouvernement central et tous nos partenaires internationaux comme l’Union Européenne 
(UE), l’Agence Française de Développement (AFD), le Programme des Nations Unies pour le 
Développement (PNUD) et autres, nous avons organisé avec un grand succès les Assises de 
l’Eau du 25 au 27 février dernier.  

 
36. Ces Assises de l’Eau ont permis à tous les participants de mieux comprendre et de mieux 

cerner la problématique du manque d’eau à Rodrigues et ses éléments constitutifs. Des 
propositions ont émané des échanges et discussions pour y apporter des solutions durables.  

 
37. Monsieur le Président, nous avons et nous aurons toujours la volonté d’attaquer et de 

résoudre le problème d’eau qui est un problème complexe touchant divers aspects tels que le 
domaine opérationnel et aussi institutionnel comme les lois qui régissent le secteur de l’eau 
dans l’île. J’en profite pour remercier et féliciter les équipes des diverses Commissions qui ont 
relevé le défi pour faire de ces Assises un succès historique. Nous attendons maintenant le 
rapport sur les Assises pour perpétuer la suite.  

 
38. Monsieur le Président, l’approche globale dans le domaine de l’eau en ce qu’il s’agit de son 

aspect d’élément naturel à la base sera la Integrated Water Resource Management (IWRM) 
préconisée par beaucoup de rapports dont celui du Prof. Georges Krhoda en 2012. C'est une 
approche intégrée visant à faire agir ensemble et de concert tous les acteurs de l’eau en vue 
de promouvoir sa conservation, sa qualité et sa production. C’est dans ce contexte que j’ai mis 
en place un Water Steering Commitee élargi regroupant les différents services concernés tels 
que le Cadastre, les Services Agricoles, les services des Bois et Forêts ainsi que 
l’Environnement entre autres. Depuis sa création, le Steering Committee s’est rencontré 
plusieurs fois pour discuter et formuler les différents stratégies et plans d’actions visant à 
améliorer le secteur de l’eau. Nous avons initié un travail de gestion forestière visant à enlever 
les espèces envahissantes telles que l’eucalyptus et le ravenal dans le bassin versant de 
Cascade Pigeon avec le comité de village de Soupirs.  

 
39. Ces Assises nous ont également permis de renforcer nos relations avec les bailleurs de fonds 

et autres partenaires techniques tels que l’UNESCO entre autres et d’en créer de nouvelles qui 
vont nous aider à mieux conceptualiser les reformes. Au niveau de la Rodrigues Public Utilities 
Corporation (RPUC), les choses s’accélèrent notamment avec : la prise en charge de toutes les 
opérations du dessalement comme prévu dans notre roadmap; le recrutement de personnels 
qualifiés à ce jour et de nombreux autres recrutements seront effectués au cours de la 
prochaine année financière.  
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40. Monsieur le Président, durant la prochaine année financière, nous allons implémenter les 

projets suivants dans le secteur de l’eau: 
 

• La construction d'unités de dessalement supplémentaires d’une capacité de production 
journalière de 3,500 mètres cube d’eau à Pointe Cotton avec les infrastructures 
nécessaires au coût de Rs 540 M de la MIC, garanti et remboursable par des allocations 
supplémentaires dans le budget chaque année ; 

 

• Initier un processus novateur pour la production de l’eau sous le mécanisme Public 
Private Partnership où des partenaires privés produiront l’eau du dessalement avec 
leurs propres installations et à leurs propres coûts, et la Commission de l’Eau payant un 
coût prédéfini dans le contrat par mètre cube fournie au réseau. Je suis heureux 
d’informer l’Assemblée que la BOT Projects Unit du Ministère des Finances a approuvé 
le concept du projet le 14 mars dernier. Nous pensons aller très vite avec 
l’implémentation de ce projet; 

 

• La Commission va construire un réservoir de 1,000 m3 à Mte. Piquant et nous allons 
réparer les réservoirs à Malartic, Roche Bon Dieu et Petit Gabriel.  La RPUC va financer 
trois (3) nouveaux réservoirs de 1,000 m3 chacun ; deux (2) à Pointe Coton et un autre 
sur le réseau de transfert d’eau vers l’Ouest au coût de Rs 90 M; 

 

• Une redéfinition de nos réseaux de transfert d’eau avec un projet de « Island Wise Water 
Network » visant à assurer un transfert efficace de l’eau d’un bout de l’île à l’autre. Nous 
prévoyons une somme de Rs 15 M pour démarrer ce projet; et 

 

• Nous allons aussi allouer la somme de Rs 18 M pour l’entretien et l’extension du réseau 
de distribution. 

 
41. Monsieur le Président, le cadre légal et institutionnel dans lequel la production et la 

distribution de l’eau se font dans l’île est vétuste. Toute réforme doit prendre en compte ces 
aspects cruciaux. C’est dans cette optique que nous commanditerons des experts appropriés 
pour rédiger un “Consolidated Rodrigues Water (Rodrigues Regional Assembly) Bill” que 
nous comptons introduire ici comme RRA Bill aux termes de la Section 30 de la RRA Act 2001 
et que nous transmettrons ensuite pour être considéré par le Cabinet. Ce projet de législation 
vise entre autres à faire de la RPUC un Statutory Body avec toutes les sauvegardes; prévoir 
les mécanismes de financement et assurer une bonne utilisation de l’eau ainsi que la sécurité 
du réseau en ligne avec notre approche d’une gestion intégrée de l’eau- la Integrated Water 
Resources Management (IWRM).      

 
42. Monsieur le Président, la population doit croire et comprendre les reformes que nous 

entreprenons. There is no way out ! Si nous ne modernisons pas nos infrastructures, si nous 
n’améliorons pas notre expertise ainsi que notre système de gouvernance de l’eau, nous 
n’arriverons jamais à des réalisations tangibles – the situation will go from bad to worse ! 
C’est pour cela que j’invite au patriotisme : reconnaissons les efforts qui sont faits par des 
hommes et des femmes du pays pour résoudre le problème. Nous aurons dès cette année des 
améliorations substantielles dans l’approvisionnement en eau. 
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L’amélioration de la connectivité 
 
Le Transport Aérien : principal instrument de soutien au désenclavement et à la continuité 
territoriale 
 
La finalisation des négociations de financement de l’aéroport de Plaine Corail avec le 
Gouvernement Central et la Banque Mondiale et le début des travaux d’agrandissement de la piste 
d’atterrissage… 

 
43. Monsieur le Président, nous croyons fermement dans le potentiel de la connectivité maritime 

et aérienne d’améliorer considérablement l’intégration régionale de notre île Rodrigues et 
d’entraîner une transformation socio-économique à tous les niveaux en débloquant et en 
offrant une diversité d’opportunités sociales, économiques et bilatérales. 

 
44. Dans le cadre du projet de développement de la piste d’atterrissage à Plaine Corail, nous avons 

eu de nombreuses consultations et sessions fructueuses avec l’équipe de la Banque Mondiale 
lors desquelles nous leur avons présenté notre projet de développement pour l’île Rodrigues 
dans le but de sécuriser les financements nécessaires pour ce projet capital au développement 
de notre île.  

 
45. Une somme d’environ Rs 6,1 milliards sera nécessaire pour concrétiser le projet colossal du 

développement de la nouvelle piste d’atterrissage et des infrastructures annexes à Plaine 
Corail.  

 
46. Suite aux recommandations des experts de la Banque Mondiale, de nombreuses études telles 

que l’Etude d’Impact Environnementale et Sociale (EIES) sont en cours d’être mises à jour. 
 
47. Monsieur le Président, outre le financement pour le projet de l’aéroport, nous sommes 

également en négociation avec la Banque Mondiale en vue d’identifier d’autres avenues de 
collaborations tel que l’assistance technique dans des secteurs clé visant le développement 
durable de Rodrigues. 

 
48. Une fois les modalités de financement finalisées, le démarrage des travaux de construction 

est prévu avant la fin de 2023 pour une nouvelle piste d’atterrissage de 2,100 mètres de long 
et 45 mètres de large avec des capacités pouvant accueillir des avions de type Boeing 737 et 
Airbus A321 Neo. Le projet comprend la piste d’atterrissage, le taxi way, l’apron pour au 
moins trois (3) avions, une nouvelle tour de contrôle, une nouvelle station des pompiers, des 
gardes côtes, un nouveau local pour les services de quarantaine, un incinérateur et un 
nouveau bâtiment pour les services de la météo.  

 
49. Je voudrais saluer ici l’apport décisif du Premier Ministre, du Ministre des Finances ainsi que 

du CEO de Airport Holdings Ltd. (AHL) dans ce projet ainsi que l’excellente relation avec les 
cadres de la Banque Mondiale qui croient dans ce projet d’envergure pour Rodrigues. Je 
remercie aussi l’Union Européenne qui à travers sa Délégation à Maurice a bienveillamment 
accepté de trouver la formule pour maintenir les   16 millions d’Euros de subvention dans le 
montage financier du projet. Nous apprécions beaucoup ce geste ainsi que les efforts de 
toutes les personnes et institutions impliquées dans le projet. Ce sera de plus un chantier 
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colossal qui durera au moins deux (2) ans et demi et qui apportera beaucoup de travail pour 
les contracteurs locaux.  

 
 
Projet novateur de Airport Town à Plaine Corail  
 
50. En ce qu’il s’agit du projet de Airport Town à Plaine Corail, des visites ont déjà été effectuées 

sur le site avec tous les officiers concernés et des consultations sont en cours avec un bureau 
d’études qui travaille sur un concept qui nous sera présenté d’ici la fin de cette année 
financière. Une fois le concept finalisé, nous allons faire appel aux partenaires financiers 
compétents dans la promotion de tels projets afin de mobiliser les financements requis.  

 
 
La connectivité maritime : facteur structurant de l’intégration économique 
régionale 
 
51. Monsieur le Président, l’année dernière, particulièrement durant la période de fin d’année, 

toute la population de Rodrigues a durement souffert des différentes pénuries que ce soit 
pour les denrées alimentaires et les produits pétroliers entre autres. Un des facteurs ayant 
causé cette situation fort désagréable est la mauvaise liaison maritime entre Maurice et 
Rodrigues concernant le transport des conteneurs de marchandises qui peinent à être 
acheminés vers Rodrigues. 

 
52. Monsieur le Président, la population se souviendra des nombreux appels de mon 

gouvernement vers la Mauritius Shipping Corporation Ltd. (MSCL) en vue de remédier à cette 
situation.  

 
53. Monsieur le Président, lors des récentes rencontres avec les autorités concernées à Maurice, 

nous avons été informés que bientôt un nouveau navire assurera la liaison maritime Rodrigues 
- Maurice. Ainsi, nous n’aurons plus à faire face à des situations similaires à celles vécues 
dernièrement. La livraison de ce nouveau bateau avec une capacité de 400 conteneurs de 14 
tonnes chacun est prévue pour octobre de cette année. 

 
54. En ce qui concerne l’approvisionnement en produits pétroliers, Rodrigues a connu plusieurs 

jours de rupture de stock depuis l’année dernière. Dans le but de remédier à cette situation, 
nous allons aider l’opérateur existant à se renforcer et nous avons ce mois-ci donné le feu vert 
pour la venue d’un deuxième opérateur qui viendra construire ses propres infrastructures de 
stockage des produits pétroliers ainsi que d’autres stations-services à définir.  

 
 
La gestion des aires marines protégées et des réserves marines 
 
55. Monsieur le Président, nous avons actuellement quatre (04) réserves marines et une (01) aire 

marine protégée à Rodrigues. Ces dernières contribuent à la protection, à la connaissance du 
patrimoine marin et à la promotion du développement durable des activités professionnelles 
(pêche, transport maritime, …) et de loisirs nautiques (plongée, pêche, kayak, surf, etc…). 
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56. Monsieur le Président, au cours de cette année financière, nous avons entrepris les actions 
suivantes: 

 

• L’installation de balises flottantes pour démarquer les zones d’ancrage et de 
conservation dans l'aire protégée; 

 

• La sensibilisation des pêcheurs ainsi que de la communauté quant à leur sécurité et la 
protection de l’écosystème marin; et 

 

• La conduite d’une étude visant à identifier les espèces de coraux pouvant être cultivés 
dans nos lagons avec la collaboration du Ministère de l’Economie Bleue, des Ressources 
Marines, de la Pêche et de la Marine ainsi que le PNUD. 

 
57. Ainsi, au cours de la prochaine année financière, nous poursuivrons nos actions de 

sensibilisations, de protection et de préservation de nos ressources marines. 
 
 
L’Education et la Formation 
 
58. Monsieur le Président, le progrès socio-économique futur de notre île dépend entre autres 

des résultats que notre action gouvernementale aura dans le secteur de l’Education et de la 
Formation qui se complètent mutuellement avec l’avancement des autres secteurs tels que le 
développement agricole, la croissance de nos entreprises et les finances publiques. En effet, 
les politiques que nous avons mises de l'avant dans chacun de ces secteurs que je viens de 
citer ne porteront leurs fruits sauf si nous ayons les ressources humaines compétentes et 
qualifiées.  

 
59. Monsieur le Président, la population se souviendra que l’équipe dirigeante de 2006 – 2011 

composée de l’actuel Adjoint au Chef Commissaire, le Commissaire de l’Agriculture et moi-
même avait introduit la gratuité des livres au secondaire, les allocations mensuelles pour les 
non-boursiers nécessiteux de même que des cours de rattrapage et de remise à niveau pour 
les candidats privés aux examens de la School Certificate et du Higher School Certificate.  

 
 
L’Education 
 
60. Monsieur le Président, dans tous mes discours prononcés à ce jour, je ne cesse d’insister sur 

le rôle qu’un niveau d'éducation et de formation amélioré peut jouer dans la lutte contre le 
chômage.  

 
61. En effet, les différentes mesures énoncées dans le Discours quinquennal de ce présent 

gouvernement régional traduites par des actions précises dans mon précédent discours du 
budget ayant pour but le développement des compétences à travers la formation et 
l’éducation ont porté de nombreux résultats positifs et encourageants.  

 
62. Permettez-moi Monsieur le Président, de revenir sur quelques-unes des réalisations phares 

dans le secteur de l’Education: 
 



ASSEMBLÉE RÉGIONALE DE RODRIGUES  |  DISCOURS DU BUDGET 2023-2024

12

   
 

 
 

 
 
 

• Le lancement du projet ‘Repas Chaud’ au niveau de toutes les écoles pré-primaires et 
primaires sur une base hebdomadaire. Nous avons ainsi remis une allocation financière 
aux Parents-Teachers Associations (PTA) de chaque école pour assurer 
l’approvisionnement des repas équilibrés préparés par des traiteurs enregistrés; 

 

• L’introduction d’une « Performance Management Audit System and Quality Assurance 
Framework » dans nos écoles primaires et secondaires; 
 

• Les candidats privés ayant échoués aux examens du National Certificate of Education 
(NCE) peuvent dorénavant bénéficier des sessions de coaching; 

 

• Le lancement d’un appel à manifestation d’intérêt au cours de ce mois-ci dans le but de 
concrétiser le programme d’échange au niveau national et international pour les 
enseignants; 

 

• La consolidation de l’effectif au niveau de la REDCO dans le but d’offrir un meilleur 
service aux différents collèges de l’île tombant sous la responsabilité de la Compagnie; 

 

• Une nouvelle politique de valorisation des collèges de la REDCO avec une harmonisation 
dans la gestion des collèges ainsi que la mise en place d’un forum de discussion et de 
consultation « la REDCO Council » regroupant l’équipe de Management des collèges et 
la Commission de l’Education; et  

 

• L’achèvement des travaux infrastructurels dans de nombreuses écoles – notamment la 
construction de salles de classe additionnelles au niveau de certaines écoles pré-
primaires ; le terrain de jeu au collège de Le Chou ; entre autres.  

 
63. Dans le cadre des projets formulés et dont le démarrage est prévu cette année, je citerai en 

particulier: 
 

• La mise en place des clubs de langues au niveau des collèges à partir du second trimestre 
dans le but de promouvoir la langue anglaise et française dans un premier temps. 
Chaque Parents Teachers Association (PTA) des différents collèges se verra allouée une 
subvention à hauteur de Rs 35,000 pour l’organisation des activités dans ce sens;   

 

• L’organisation d’un After School Support Programme pour aider les élèves ayant des 
difficultés d’apprentissage;  

 

• La formation professionnelle continue des enseignants à tous les niveaux; et 
 

• L’organisation du « Rodrigues Regional Assembly Award 2022 » pour récompenser les 
étudiants et établissements avec les meilleures performances aux examens du PSAC, 
NCE et du School Certificate. 

 
64. Monsieur le Président, au cours de la prochaine année financière, nous comptons maintenir 

notre cap en ce qu’il s’agit de la planification nécessaire des politiques scolaires, de la 
démocratisation de l'enseignement à tous les niveaux, de l’allègement du fardeau financier 
des familles, du renforcement et du développement accru des dispositions d’enseignement et 
de formation techniques susceptibles de concilier ces besoins avec les demandes du marché 
du travail.  
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65. Le gouvernement régional s’engage fermement dans cette voie et c'est dans cette perspective 
que nous allons déployer les moyens visant la mise en œuvre des actions suivantes: 

 

• Introduire le projet « Tiny Forest » dans tous les établissements d’enseignement 
primaires et secondaires en ligne avec le concept Eco-School; 

 

• Etendre le Education Internet Pack dédié aux élèves de la Grade 13 à ceux de la Grade 
11 et 12; 

 

• Maintenir nos actions en lien avec le Nine Year Continuous Basic Education; 
 

• Dans le cadre de l’implémentation du programme « Performance Management Audit 
and Quality Assurance Framework », nous allons doter tous les enseignants du primaire 
de tablettes afin de faciliter l’enseignement;  

 

• Construire des réservoirs d’eau et l’amélioration des structures de captage d’eau dans 
les écoles primaires; 

 
• Améliorer les infrastructures au niveau des écoles pré-primaires et primaires en 

poursuivant notre projet de construction de salles de classes additionnelles, de toilettes, 
de mise à niveau des clôtures et de construction de drains à des endroits spécifiques;   

 

• Démarrer les travaux de construction pour une nouvelle école pré-primaire à Graviers; 
 

• Construire quatre salles de classe et deux salles spécialisées au collège de La Ferme; et 
 

• Démarrer les travaux de construction d’un nouveau Block au collège de Maréchal. 
 

66. Monsieur le Président, le School Feeding programme, 'prozé repas chaud ', initié au niveau 
des écoles du pré-primaire et primaire sur une base pilote a fait l’unanimité auprès des enfants 
et des parents. Un tel projet est une bouffé d’air fraîche pour les familles surtout par ces temps 
de hausse des prix et de la dureté de la vie. Toute personne ayant à cœur le bien-être de nos 
chers petits ne peut nier les bienfaits et l’importance capitale de ce programme surtout pour 
assurer une alimentation équilibrée et saine à ces derniers. 

 
67.  C’est ainsi que j’ai le plaisir d’annoncer que pour l’année financière 2023 - 2024, nous 

maintenons notre projet de permettre à chaque enfant de pouvoir avoir un repas au déjeuner 
à l’école.  

 
68.    Monsieur le Président, le programme passe d’un jour par semaine à deux jours par semaine 

à partir de juillet 2023. 
 
69. Monsieur le Président, nous saluons la récente annonce du Premier Ministre d’annoncer 

l’école maternelle gratuite …chose déjà faite à Rodrigues.  
 
70. En vue de réorganiser les écoles pré primaire privées et de poursuivre nos actions d’innover 

et toujours viser l’excellence pour nos enfants sans oublier les enseignantes et autres 
personnels qui les accompagnent, nous allons créer une nouvelle entité, Ecoles Maternelles 
de Rodrigues Ltée. (EMR Ltée.). Cette structure dont le conseil d’administration comprendra 
des représentantes de l’Association des Ecoles Maternelles de Rodrigues (AEMR) fonctionnera 
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sous l’égide de la Commission de l’Education. Le but est de reconnaître la valeur et l’immense 
contribution des “miss Maternelles” qui pour un travail égal doivent recevoir un salaire égal à 
leurs consœurs employées dans le public. De ce fait, nous mettons fin à une injustice qui 
perdure depuis trop longtemps. 

 
71. Monsieur le Président, pour la première fois à Rodrigues, nous allons célébrer comme il se 

doit le Teacher’s Day avec la grande famille du secteur éducatif car la transformation de 
l’éducation commence avec les enseignants. Nous devons reconnaître et honorer ces 
éducateurs qui contribuent à la construction d’une société meilleure. 

 
72.      Monsieur le Président, suite aux récentes visites du Special Education Needs Authority  (SENA) 

à Rodrigues, il a été constaté que des thérapies ne sont pas fournies aux apprenants en 
situation d’handicaps.  Par conséquent, avec l’appui du Ministère de l’Education, des 
Ressources Humaines, de l’Education Tertiaire et de la Recherche Scientifique et du SENA, 
nous allons mettre en place un centre de ressources et de développement pour les besoins 
éducatifs spéciaux (SENRDC) à Rodrigues.  Le Centre sera pourvu d’équipements haut de 
gammes et de salles sensorielles pour prendre en charge tout type d’handicap à Rodrigues. 

 
73.    Monsieur le Président, le Campus/ Student House pour les étudiants construit à Vacoas à 

Maurice nécessite une structure de gestion appropriée pour éviter tout inconvénient et mieux 
encadrer nos étudiants. C’est pour cela que nous mettrons en place une unité de gestion 
autonome de cette infrastructure sous la REDCO. L’Unité de gestion s’occupera notamment 
de la maintenance, de la sécurité, de la propreté, de l’allocation des chambres, de la collecte 
des rentes, ainsi que du bien-être général des locataires.  

 
74. Monsieur le Président, gérer des écoles et des collèges représente déjà un défi administratif, 

qui sans les outils modernes de l’informatisation est une tâche herculéenne. Ainsi, durant la 
prochaine année financière, et en consultation avec les collèges et leur personnel, nous 
introduirons un « Web-Based School Management Software » qui devra permettre de 
moderniser et de rendre plus souple et efficace tous les aspects de gestion des collèges. Avec 
ce projet, les élèves pourront communiquer en ligne avec leurs enseignants et les enseignants 
avec les parents.  Cela permettra également aux étudiants d’avoir accès aux cours et aux 
instructions de leurs enseignants en cas d’interruption des classes comme lors des jours de 
mauvais temps.  Je prévois une somme de Rs 4 M pour débuter ce projet.  

 
 
La Réorganisation de l’Enseignement Technique et de la Formation Professionnelle 
dans la Perspective du Développement des Compétences 

 
75. Monsieur le Président, dans le but de mieux équiper nos enfants, nos jeunes ainsi que les 

demandeurs d’emploi ou ceux aspirant à d’autres opportunités professionnelles face aux 
besoins changeants et autres défis complexes du marché de l’emploi, il est impératif de 
transformer et consolider le système d’enseignement tertiaire, technique et vocationnel tant 
pour la réussite scolaire, la réussite au travail et le bien-être personnel. 

 
76.   C’est dans cette philosophie que nous avons mené notre programme avec les actions suivantes: 
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• Le lancement du ‘Youth Mobility Programme 2022 - 2023’- programme d’aide à la 
mobilité dans le but de permettre à tout jeune éligible de faire un séjour d’étude ou de 
stage court à Maurice ou à l’étranger. Par ailleurs l’exercice de sélection est en cours; 

 

• La mise en place des cellules d’information et d’orientation professionnelle au sein de 
nos différents collèges particulièrement pour conseiller nos jeunes concernant leurs 
choix de sujets en Grades 9 et 11 et également pour informer ceux et celles en Grade 13 
sur les opportunités d’études supérieures et les différentes facilités disponibles; 

 

• La mise en service d’une branche de Polytechnics Mauritius à Baie Malgache.  A ce jour, 
pas moins de sept (7) modules de formation sont offerts à 180 étudiants; 

 

• La collaboration avec les institutions concernées dans le but de faciliter voire dispenser 
les formations qualifiantes pour les professionnels de l’éducation ainsi que plus d’une 
quarantaine d’officiers de la fonction publique; 
 

• La formation continue pour la professionnalisation du secteur agricole en collaboration 
avec le Centre de Formation Professionnelle et de Promotion Agricole (CFPPA) de l’Ile 
de la Réunion. 

 
77. Monsieur le Président, dans le contexte de l’exercice budgétaire de l’année financière 2023 - 

2024, nous allons maintenir notre démarche dédiée et structurée en mettant en place un 
certain nombre de mesures promouvant le développement de  certaines compétences du 
21ème siècle, notamment dans les domaines des compétences numériques, de la citoyenneté 
et de la créativité mais plus particulièrement des compétences identifiées comme essentielles 
afin que notre population d’aujourd’hui puisse relever avec sérénité les défis qui nous 
guettent. 

 
78. Ainsi, nous préconisons la mise en œuvre des mesures suivantes: 
 

• Démarrer les travaux pour la mise en service d’un Centre d’Excellence de Formation et 
de l’Innovation ayant pour but de mettre plus d’espace à la disposition des institutions 
de formation pour pouvoir former plus de personnes souhaitant acquérir et/ou 
consolider leurs acquis d’expérience; 

 

• Maintenir le programme d’aide à la mobilité des jeunes; 
 

• Instaurer un programme de bourse d’étude dans le domaine de la formation 
vocationnelle et technique; 

 

• Revoir les modalités des différents plans d’aides pour les étudiants de l’enseignement 
tertiaire ; ceux à l’université ou autres institutions de formation post secondaire, comme 
suit: 

 

(i) Augmenter de Rs 4,000 à Rs 6,000 le montant mensuel du stipend pour les 
étudiants venant des familles dont le revenu mensuel ne dépasse pas les                      
Rs 50,000  au lieu de   Rs 15,000; 

 

(ii) Revoir à la hausse le one-off grant de Rs 5,000 à Rs 10,000 alloué au début des 
études pour ceux et celles provenant des familles dont le revenu ne dépasse pas 
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Rs 25,000 et de Rs 2,000 à Rs 4,000 pour ceux et celles dont les familles touchent 
entre Rs 25,000 et Rs 30,000; 

 

(iii) Doubler le grant pour le logement de Rs 1,000 à Rs 2,000 pour les enfants 
provenant des familles avec un revenu ne dépassant pas Rs 25,000; et 

 
(iv)   Maintenir les aides concernant le paiement des frais d’inscription pour tous les 

étudiants de la première année. Toutefois, dorénavant ceux et celles dont les 
familles touchent mensuellement un revenu de moins de Rs 25,000 bénéficieront 
de ces aides jusqu’à la fin de leurs études. 

 
79. Monsieur le Président, chaque étudiant issue de familles dont le revenu mensuel ne dépasse 

pas Rs 50,000 bénéficiera d’un billet d’avion aller-retour Rodrigues – Maurice - Rodrigues sur 
une base annuelle jusqu’à la fin de ses études. Fini avec cette situation où les étudiants qui 
par manque de moyens ne peuvent pas rentrer pour revoir leurs proches pour les festivités 
du nouvel an. Je prévois une somme de Rs 2,5 M pour cette mesure.  

 
80. Monsieur le Président, afin d’accompagner le secteur de l’éducation et de la formation, nous 

prévoyons un budget total, à hauteur de Rs 684 M au cours de la prochaine année financière. 
 
 
Une gestion efficace des biens fonciers 
 
81. Monsieur le Président, nous avons la chance à Rodrigues d’avoir des terres mises à la 

disposition des résidents locaux pour les besoins résidentiels et autres. Avec le temps, la terre 
et l’espace se raréfient et nous devons faire des choix pour préserver à tout prix les espaces 
naturels et agricoles. Il devient de plus en plus difficile pour le bureau du Cadastre d’identifier 
des terres appropriées pour tous les besoins tels que les morcellements résidentiels. 

 
82. Depuis notre installation au Conseil Exécutif, à ce jour nous avons alloué plus d’un millier de 

baux résidentiels, industriels et commerciaux. Beaucoup de familles et de jeunes qui 
ambitionnaient d’avoir un lopin de terre à bail pour construire leur foyer ont pu y avoir accès.  

 
83. L’aménagement du territoire est toujours un défi avec la problématique des occupations 

illégales des terres et la divagation incontrôlée des animaux d’élevage avec tous les 
inconvénients que cela représente pour l’environnement et l’eau.  

 
84. Dans le cadre de la réactualisation du SIDPR - Plan de Développement durable et intégré de 

Rodrigues, un examen et une mise à jour du Plan d’occupation des terres de 2010 – (Land Use 
Plan 2010 and Rodrigues Physical Development Plan) ont été entrepris. Cet exercice est 
particulièrement important car sur un petit territoire comme Rodrigues les ressources 
foncières sont limitées donc précieuses. 

 
85. Monsieur le Président, en tant que gouvernement régional responsable nous devons agir dans 

les paramètres du développement durable afin de léguer aux futurs Rodriguais une terre 
aménagée et préservée, une île régénérée dans son milieu naturel avec un respect sans faille 
pour l’environnement et la nature. C’est dans cet esprit que nous allons initier des 
consultations en vue de retirer les animaux d’élevage à partir d’une certaine altitude mais 
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aussi à ne plus privilégier les constructions dans les hauts mais plutôt à densifier les 
aménagements sur les côtes. Si nous continuons à construire dans les hauteurs sans prendre 
conscience des dangers, ce sera synonyme d’une mort écologique pour l’île mais aussi une 
politique hydrogéologique très hasardeuse. Il ne faudra pas s’étonner par la suite que les 
rivières ne coulent plus et que les sources s’assèchent.  

 
86. Monsieur le Président, cela ne veut pas dire que nous n’allons plus allouer de bail résidentiel 

même si certains opposants veulent déformer cette politique judicieuse et l’utiliser à tort 
comme un slogan politique.  Nous l'affirmons : Rodrigues a atteint ses limites dans sa capacité 
à allouer des terres selon le système en place.  

 
87. Notre participation à l’Université Rural de l’Océan Indien (UROI) l’année dernière, a été une 

expérience fructueuse pour mieux cerner les enjeux de la ruralité dans le contexte de 
Rodrigues. Si nous voulons que Rodrigues préserve son âme, il y a des décisions courageuses 
à prendre et nous les prendrons. 

 
88. Monsieur le Président, le travail n’est pas facile et les moyens humains et techniques 

disponibles ne sont pas toujours adéquats. Le Bureau du Cadastre est débordé avec les 
demandes de baux, les transferts, les occupations illégales et les disputes terriennes. Il nous 
faut renforcer ce bureau et l’aider à mieux remplir sa mission: 

 

• Des véhicules tout terrains seront bientôt livrés pour le travail de suivi et d’arpentage 
sur le terrain; et 

 

• Des consultants vont travailler sur un vrai GIS – Geographical Information System – 
pour intégrer dans un seul outil digital toutes les données ayant trait à la gestion des 
terres et de l’utilisation de l’espace. En temps réel, les officiers pourront accéder aux 
informations sur le terrain et selon des modalités d’accès strictes, ce système permettra 
aussi à d’autres services comme le Service Agricole et aussi les techniciens de l’Eau et 
de l’Environnement de partager et d’échanger des données.  

 
89. Il nous faut une fois pour toute avoir un GIS intégrant tous les usages de l’espace rural et 

urbanisé afin de mieux protéger et consolider l’espace qui reste. Quand par exemple la 
Commission de l’Agriculture pensera à considérer une demande de terrain agricole, ils devront 
en premier lieu consulter le GIS pour voir le statut du terrain - si ce n’est pas déjà un terrain 
alloué ou une zone de pâturage. Dans le cas où ils décident d’allouer le terrain, les techniciens 
concernés devront y faire les entrées nécessaires avec les détails correspondants, que tous les 
autres services pourront voir à leur tour depuis leurs bureaux.  

 
90. Monsieur le Président, avec l’outil du GIS, suivront les lois et règlements nécessaires pour la 

définition et la protection des zones définies comme les zones forestières entre autres. Ce 
même GIS sera aussi un outil indispensable à la mise en pratique des concepts de la Integrated 
Water Resource Management (IWRM). Nous visons l’intégration et l’interaction de tous ces 
secteurs: eau, terre, environnement, forêts, agriculture et élevage. 

 
91. Monsieur le Président, le besoin se fait sentir pour un organisme qui puisse coordonner toutes 

ces actions et qui sera responsable de l’opérationnalisation, la maintenance et l’actualisation 
du GIS, des concepts de l’IWRM et du développement durable. Nous allons créer un 
Sustainable and Strategic Development Centre (SSDC) pour relever tous ces défis. Ce bureau 
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devra avoir la logistique informatique et technique adéquate pour supporter le GIS. C’est cela 
la digitalisation de la gestion intégrée de l’île. Fini les actions séparées, isolées ou non 
coordonnées par les différents services.  

 
92. Monsieur le Président, nous allons opérationnaliser la Rodrigues Nature Co. Ltd. avec le 

recrutement de travailleurs manuels pour commencer une vraie réhabilitation ainsi qu’une 
gestion durable de nos bassins versants, forêts et vallées. Nous avons fait provision d’un 
montant de   Rs 14.6 M dans ce présent budget pour permettre à cette entité de démarrer 
ses activités. 

 
 

L’Entrepreneuriat, Les Petites et Moyennes Entreprises dynamiques pour une 
Economie Durable 
 
93. Monsieur le Président, lors de mon précédent discours du budget, j’ai fait part à la population 

de Rodrigues de la volonté de notre gouvernement régional de travailler à une véritable 
renaissance de nos petites et moyennes entreprises et à l’émergence d’une nouvelle classe 
d’entrepreneurs. 

 
94. C’est dans cette perspective que dans notre programme quinquennal, nous avons inscrit la 

promotion et le développement de l’entrepreneuriat plus particulièrement pour les jeunes et 
les femmes comme objectif prioritaire de notre action publique. 

 
95. A ce titre, au cours de l’année financière 2022 - 2023, nous avons démarré une série de 

mesures visant à favoriser une culture valorisante de l’entrepreneuriat à travers des 
campagnes d’information et de sensibilisation sur l’entrepreneuriat en collaboration avec tous 
les acteurs dans le but de susciter l’innovation, d’encourager nos entrepreneurs à créer des 
emplois, à lancer des startups et à donner vie à des idées dans le but de favoriser la croissance 
économique contribuant ainsi à l’amélioration du bien-être social. 

 
96. Permettez-moi, Monsieur le Président, de souligner quelques-unes des mesures phares 

réalisées à ce jour en vue de mieux encadrer et soutenir nos entreprises et entrepreneurs 
locaux: 

 

•  La révision des procédures pour mettre en place un système de ‘fast track’ pour les 
demandes de baux industriels et commerciaux; 

 

• Une augmentation du montant alloué sous le « Technology Acquisition and 
Modernisation Scheme » qui passe ainsi de Rs 50,000 à Rs 100,000; et 

 

• La conception d’un projet novateur visant le développement de produits cosmétiques 
et médicaux à base de plantes en collaboration avec l’Economic Development Board 
(EDB) et l’assistance d’un partenaire de l’île de la Réunion. 

 
97. Au cours de l’année financière 2023-2024, dans cet élan de mise en œuvre de notre 

Programme d’Appui au Développement des PME comprenant des mesures et dispositifs 
solides en faveur de ces dernières pour une croissance économique plus inclusive, mon 
gouvernement régional compte: 
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• Faciliter la formation des officiers concernés afin d’être mieux outillés pour l’évaluation 
et l’analyse des projets en ligne avec le projet de réorganisation du bureau de Invest 
Rodrigues et en ligne avec le protocole d’accord signé avec la EDB; 

 

• Mener une enquête auprès de toutes les PMEs enregistrées auprès de nos services afin 
d’établir un registre quant à leur situation opérationnelle;  

 

• Lancer les appels à manifestation d’intérêt à l’intention des entreprises locales et 
nationales qui souhaiteraient développer le label de ‘Made in Rodrigues’ en partenariat 
avec le gouvernement régional; et 

 

• Travailler sur les termes de référence et le concept d’une école de l'entrepreneuriat à 
Rodrigues dans le but de créer une plateforme où les entrepreneurs pourront acquérir 
de nouvelles compétences, se tenir au courant des avancées technologiques dans leurs 
domaines respectifs et partager leur savoir- faire. 

 
98. Monsieur le Président, nous croyons fortement dans le rôle capital des Coopératives dans le 

processus de développement de notre île. Nous comptons ainsi poursuivre nos actions afin de 
permettre à ces dernières d’innover et de se réinventer. 

 
99. Dans la perspective de continuer à promouvoir le mouvement coopératif comme un moyen 

efficace pour faire du business, nous allons continuer à mettre à la disposition des 
coopérateurs plusieurs facilités telles que des espaces pour se former, un meilleur accès à des 
programmes de formation innovants et un meilleur encadrement pour leur épanouissement.  

 
100. A cet effet, nous mobilisons une enveloppe financière à hauteur de Rs 9 M pour 

l’implémentation de notre plan d’aide pour l’entrepreneuriat. 
 
 

La Ré-activation de la Rodrigues Venture Capital and Leasing Fund 
 

101. Monsieur le Président, l’accès aux financements demeure encore un véritable obstacle pour 
les jeunes entrepreneurs ainsi que ceux déjà installés souhaitant développer davantage leurs 
activités.  

 
102. C’est dans cette optique que nous avons réactivé la ‘Rodrigues Venture Capital and Leasing 

Fund’ (RVCLF) dans le but d’offrir un nouveau mécanisme d’accompagnement et des 
modalités de financements plus souples et appropriées aux entrepreneurs. La RVCLF est 
restée inactive durant les 10 dernières années! 

 
103. Monsieur le Président, nous avons reconstitué le Conseil d’Administration et le fonds sera 

bientôt opérationnel même si l’ancienne équipe n’avait pas assuré la compliance avec la 
Companies Act.  

 
104. Ce fonds dispose à ce jour de plus de Rs 11 M que nous allons utiliser sous forme de prêts ou 

fonds de garantie jusqu’à hauteur de Rs 500,000 par entrepreneur individuel pour des projets 
jugés financièrement viables pour des emprunts ou leasing auprès des institutions financières. 
Nous visons plus de 20 entrepreneurs cette année.  
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Infrastructures publiques et politiques de développement décentralisées répondant 
aux besoins de notre population 
 
105. Monsieur le Président, il n’est pas possible d’instaurer un développement durable et inclusif 

en l’absence d’infrastructures de qualité car ces dernières jouent un rôle moteur dans la vie 
économique et sociale. 

 
106. Monsieur le Président, nous sommes également conscients des attentes de notre population 

pour un meilleur réseau routier, des voies d’accès dans les villages (track roads), une meilleure 
électrification de nos routes, plages et villages, des trottoirs, des voies cyclables, des 
bâtiments publics en meilleur état parmi tant d’autres. 

 
107. Notre défi demeure le financement de ces besoins en infrastructure. Un défi majeur auquel 

nous devons répondre si nous souhaitons réellement transformer notre île. Au cours d’une 
année financière, les investissements dont nous disposons ne suffiront pas à financer et 
réaliser tous les projets transformateurs dans le domaine des infrastructures publiques dont 
nous avons tant besoin.  

 
108. Toutefois, malgré ces contraintes financières, nous avons autant que possible écouté les 

différentes doléances et notre bilan de réalisations dans ce domaine est comme suit : 
 

• La construction des routes suivantes : Patate Theophile à Anse Ally  Phase 1 et 2 ; phase 
1 de Citron Donis à Anse Raffin ; Anse Raffin à Songes ; l’amélioration des routes à Baie 
Lascar, Montagne du Sable et Mont Lubin; 

 

• Le ré-asphaltage de la route depuis l’intersection de Grand La Fouche Corail à La Ferme; 
 

• La construction d’un arrêt d’autobus et d’une aire de stationnement à La Ferme; 
 

• La construction d’abribus à travers l’île; et 
 

• Le remplacement de plusieurs lampadaires sur nos routes. 
 

109. Monsieur le Président, nous avons récemment émis des Works Orders pour les projets 
suivants: 

 

• Le ré-asphaltage des routes suivantes: de Baie Malgache jusqu’à l’intersection de 
Mangues, de l’école pré-primaire du Cardinal d’Accacia à Pointe La Gueule; de Baie 
Lascar à l’hôpital de Crève Cœur;   

 

• L'asphaltage préliminaire de la route de Montagne Malgache à Port Sud Est;  
 

• La construction de la phase 2 de la route de Citron Donis à Anse Raffin ; et 
 

• Le démarrage des travaux pour la route de Vangard à Terre Rouge (Phase 1). 
 

110. Monsieur le Président, à ce jour nous avons également déjà mis en place le premier Integrated 
Regional Office (IRO) à La Ferme. Ceci facilite énormément les démarches administratives des 
personnes des régions ouest, sud-ouest et nord-ouest et leur évite surtout à avoir à voyager 
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de longues distances pour se rendre dans les bureaux qui se situent souvent loin de leurs lieux 
de résidence. 

 
111. Monsieur le Président, au cours de l’année financière prochaine nous allons : 
 

• Construire 30 km de track-roads à travers l’île. Un budget de Rs 158 M est prévu à cet 
effet ; 

 

• Achever la construction de la route de Citron Donis à Anse Raffin ; 
 

• Construire la route secondaire reliant Maréchal à La Ferme via Citron ; 
 

• Construire la route rurale de Montagne Tonnerre à Allée Tamarin ; 
 

• Construire la route de Vangard de Terre Rouge à Solitude; 
 

• Construire une nouvelle route reliant Montagne Cabri Corail à Maréchal; 
 

• Construire la route d’accès allant au bâtiment du Technopark de Baladirou;  
 

• Poursuivre notre programme de construction de routes d’accès dans les morcellements; 
et  

 

• Construire les ponts dans les zones à risque et au niveau des villages. 
 
112. Monsieur le Président, vu le nombre grandissant de voitures et autres véhicules qui déposent 

les enfants devant les écoles et le danger que cela représente, je suis fier d’annoncer qu’au 
cours de l’année financière prochaine, nous allons démarrer un programme d’aménagement 
d’aires spécifiques pour que les véhicules puissent se garer et débarquer ou récupérer les 
enfants en toute sécurité. 

 
113. Conscients de l’engouement autour de la pratique du cyclisme et du jogging sur nos routes 

qui sont malheureusement dépourvues d’espace dédié à ces activités sportives, nous avons 
décidé d’enclencher les procédures pour y remédier. Nous allons démarrer les actions pour 
aménager des bandes cyclables et autres espaces appropriés sur la voie accès de Baie Lascars 
à Anse aux Anglais au coût de Rs 8,4 M au cours de l’année financière 2023 - 2024. 

 
114. Nous comptons également continuer avec notre programme de doter chaque région de l’île 

d’une Integrated Regional Office (IRO). Au cours de la prochaine année financière, nous nous 
assurerons que chacune des régions électorales soit dotée de sa propre IRO.  

 
115. Monsieur le Président, la part du budget développement de l’Assemblée Régionale qui revient 

à l’amélioration de nos infrastructures publiques s’élève à plus de Rs 375 M pour l’année 
financière 2023 - 2024. 
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Le Plan de Relance du Logement Social 
 
116. Monsieur le Président, le logement demeure au cœur des préoccupations de nos concitoyens 

et par conséquent demeure également une priorité pour notre gouvernement régional.  
 
117. Monsieur le Président, ne nous voilons pas la face: l’accès à un logement décent demeure un 

défi pour beaucoup de nos citoyens surtout face au coût élevé de construction qui ne cesse 
de s’alourdir; ils ont alors de très grandes difficultés à se loger. Je pense particulièrement aux 
jeunes qui commencent une vie d’adulte, mais aussi aux plus démunis ou tout simplement aux 
familles.   

 
118. Nous avons repensé tout le programme de logement social afin de ne laisser personne 

derrière.  
 
119. La Rodrigues Property Development Company (RodPro) Ltd. mandatée pour être responsable 

de la mise en exécution du plan de logement social sera bientôt opérationnelle avec le 
recrutement de personnels compétents. 

 
120. Monsieur le Président, nous sommes conscients de la longue attente de nos compatriotes 

pour avoir accès à un logement. La construction de ces logements est également importante 
pour l’emploi de toutes les entreprises du secteur qui participent à cet effort économique.  
Toutefois, nous avons voulu nous assurer que nous avions un plan accessible à toutes et à tous 
mais surtout qui ne contribuerait pas à appauvrir les gens.  

 
121. Monsieur le Président, nous sommes contre l’assistanat et nous travaillons à responsabiliser 

les familles et les citoyens de notre île, non pas à les enfermer dans le cercle vicieux de 
l’endettement ou du surendettement. Nous sommes pour l’autonomisation des familles 
rodriguaises. 

 
122. Au cours de l’année financière 2022 - 2023, nous avons procédé à la remise de Letter of award 

à 128 bénéficiaires du programme de logement social. Nous avons également procédé à la 
distribution de matériaux de construction à 56 bénéficiaires. 

 
123. En ce qui concerne le plan d’aide pour le coulage de la dalle, nous avons remis des aides 

financières à plus de 130 bénéficiaires.  
 
124. Permettez-moi, Monsieur le Président, de rappeler les conditions associées à notre nouveau 

plan de logement social.  Pour la construction d’une maison d’une superficie de 50 m2 au coût 
de Rs 1,250,000, les conditions pour toute personne désirant en bénéficier sont les suivantes: 

 

• Pour les personnes ou familles ne touchant pas plus de Rs 8,000 par mois, les matériaux 
de construction pour un montant de Rs 1,025,000 seront au frais du gouvernement 
régional et le bénéficiaire contribuera l’autre partie sous la forme de main d’œuvre. Le 
bénéficiaire pourra apporter sa contribution soit par la mise à disposition du montant 
requis de son compte bancaire, soit au minimum Rs 50,000 ou en empruntant de la 
RodPro;  
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• Pour ceux et celles touchant entre Rs 8,001 et Rs 11,575 par mois, le gouvernement 
régional participera aux frais de construction en finançant les matériaux de construction 
à hauteur de Rs 925,000. La contribution du bénéficiaire se fera sous forme d’apport de 
la main d’oeuvre ou en apportant sa contribution d’un montant de Rs 100,000 au 
minimum de son compte bancaire ou en empruntant de la RodPro; 

 

• Pour la catégorie touchant entre Rs 11,576 et Rs 18,000 par mois, la contribution du 
gouvernement régional s’élève à Rs 750,000 et le bénéficiaire contribue à hauteur de 
40% du coût de la maison, soit Rs 500,000; et 

 

• Finalement, pour toute personne ayant un salaire qui s’inscrit dans la fourchette de         
Rs 18,001 à Rs 20,000, le gouvernement régional contribue à hauteur de 40 % du coût, 
soit Rs 500,000 et le bénéficiaire mobilise la main d’œuvre nécessaire pour un montant 
de Rs 750,000. 

 
125. Monsieur le Président, nous sommes certains que maintenant, nul n’aura besoin de se 

tourmenter à l’idée d’aller s’endetter auprès des institutions bancaires ou même de mettre 
en gage leurs ‘ti pensions’. 

 
126. Nous visons d’accompagner la construction d'au moins une centaine de maisons au cours de 

l’année financière 2023 - 2024. 
 
127. Nous maintenons également le programme d’assistance financière pour ‘coule dalle’ ainsi que 

le programme d’assistance de logement aux plus vulnérables de la société. 
 
128. Pour ce faire, nous faisons provision dans ce budget de Rs 108 M pour l’amélioration des 

logements de nos compatriotes et d’un budget de Rs 6,2 M pour la mise en opération de la 
RodPro.   

 
129. Monsieur le Président, dans le cadre du projet national de construction de 12,000 logements 

à Maurice par la New Social Living Development Company Ltd., nous avons négocié avec le 
Ministère du Logement pour que cela soit étendu à Rodrigues tout en tenant compte des 
spécificités de notre contexte. 

 
130. Monsieur le Président, j’ai l’honneur d’annoncer que le gouvernement national a accédé à 

notre requête et qu'une équipe de la Commission des Infrastructures Publiques travaille 
actuellement en étroite collaboration avec le Ministère du Logement et la New Social Living 
Development Co. Ltd. afin de pouvoir concrétiser ce projet à Rodrigues. Nous visons la 
construction d’environ 600 logements avec des conditions spécifiques au cours des 
prochaines années.  

 
 
La protection de l’Environnement, de la Biodiversité, le Changement Climatique et 
le Développement Durable  
 
131. Monsieur le Président, la vision à laquelle nous aspirons pour notre île, c’est d’en faire une île 

verte, une île écologique.  
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132. Toutefois, je ne cesserai de rappeler la perte de notre diversité biologique qui se poursuit 
principalement à travers la destruction des habitats naturels, la surexploitation des ressources 
naturelles, la pollution, le développement et l’expansion des plantes et animaux exotiques 
envahissants, les constructions et pratiques d’élevage dans les zones avec des valeurs 
écologiques ou forestières. 

 
133. Au cours de l’année financière 2022 - 2023, nous avons réalisé les actions suivantes en ligne 

avec notre politique de développement durable: 
 

• Le recrutement de pas moins de 300 jeunes afin de sensibiliser les différents foyers de 
l’île quant au tri des déchets et au concept de éco-responsabilisation; 

 

• Le démarrage d’un vaste programme de nettoyage des embouchures des rivières; 
 

• La révision et l’amélioration de notre système de collecte des déchets couplé avec une 
stratégie de gestion et valorisation des déchets; 

 

• L’achèvement des travaux de construction du centre de traitement des eaux usées à 
Grenade; 

 

• La mise sur pied de la Rodrigues Climate Change Committee - organisme constitué en 
vertu de la Section 20 du Climate Change Act 2020 dont la mission principale est de 
développer des Stratégies d’Adaptation et d’Atténuation au Changement Climatique et 
des Plans d’Actions correspondants en collaboration avec les partenaires compétents; 
et 

 

• La poursuite de notre action de protection des zones côtières de l’érosion. 
 
134. Monsieur le Président, des solutions pour renverser la tendance existent et sont à notre 

portée. Chacun est concerné et peut y contribuer au niveau individuel, professionnel ou 
collectif. Il convient de rappeler que nos actions visant à restaurer et protéger nos terres 
dégradées, protéger nos différentes espèces terrestres et marines en somme, protéger notre 
île, doivent s’inscrire dans une logique de continuité.  

 
135. Monsieur le Président, nous innovons cette année-ci avec le lancement d’un concept de four 

communautaire. Nous démarrerons ce projet sur une base pilote dans la région de Mourouk. 
L’idée c’est de permettre à recréer l’esprit de communauté auprès de notre population en les 
encourageant à partager et être responsable d’une infrastructure commune mais surtout à 
réduire leur consommation d’énergie, et par conséquent leur empreinte carbone. 

  
136. Au cours de la prochaine année financière, les actions qui seront entreprises pour la protection 

de l’environnement et pour contrer les impacts du changement climatique sont: 
 

• Continuer les travaux pour désenvaser les embouchures des rivières afin de diminuer 
les risques d’inondation dans certains endroits; et 

 

• Démarrer un vaste programme de travaux de réhabilitations des zones côtières 
accompagné de travaux d’embellissement. Nous démarrerons avec la région du sud.  
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137. Monsieur le Président, la gestion des déchets demeure une de nos problématiques majeures. 
Par ailleurs, le nombre de soucis liés au dépotoir de Roche Bon Dieu ne cesse de croître surtout 
en ce qu’il s’agit du nombre grandissant de cas d’incendie et cela met à risque la vie de nos 
pompiers, nuisent aux régions avoisinantes et surtout nécessitent une grande quantité d’eau, 
ressource tant limitée à Rodrigues.  

 
138. Ainsi, au cours de l’année financière prochaine, nous comptons démarrer un plan de 

réaménagement du dépotoir. En parallèle, nous revoyons les modalités de gestion du site qui 
sont dépassées et ne conviennent pas avec la vision que nous avons pour notre île. Nous allons 
donc lancer un appel à manifestation d’intérêt pour mobiliser les services d’une entreprise ou 
autre organisme souhaitant assurer la gestion de ce site en contrepartie d’un paiement 
mensuel.  

 
139. Monsieur le Président, il est indéniable que la compagnie RodClean abat un travail colossal 

pour maintenir la propreté de notre île - d’ailleurs les visiteurs de passage à Rodrigues ne 
cessent de clamer la propreté de nos villages, de nos routes et autres places publiques. 
Permettez-moi de les féliciter ici pour leur contribution inestimable à maintenir l’image de 
notre Rodrigues île verte. L’année dernière, nous avons célébré les 15 ans d’existence de cette 
compagnie, qui continue toujours d’exister malgré les tentatives de certaines personnes à la 
démanteler aussi.  

 
140. Cette compagnie avait été créée sous mon premier mandat de 2006 - 2011 en tant que Chef 

Commissaire d’alors. Aujourd'hui nul ne peut nier les bienfaits et les avantages de cette 
compagnie. Ainsi, nous comptons accentuer nos efforts pour la consolider davantage.  

 
141. Monsieur le Président, l’allocation prévue pour la compagnie RodClean Ltd. passe de Rs 51 M 

à Rs 75 M dans le prochain budget pour le recrutement de 150 personnels additionnels dans 
le but d’assurer un meilleur système de nettoyage de notre île et de nos infrastructures 
publiques. 

 
 
L’Engagement Citoyen et Le Développement Communautaire 
 
142. Monsieur le Président, au sein du gouvernement régional, nous croyons fermement en la 

capacité et la détermination de notre communauté à faire reculer les frontières de la 
pauvreté, à œuvrer sans relâche pour le bien-être et l’inclusion de toutes les Rodriguaises et 
de tous les Rodriguais. 

 
143. Nous comptons maintenir notre devise de travailler de concert avec la communauté car si l’on 

veut qu’un projet ou un partenariat soit durable, il faut qu’il soit approprié à la situation et 
aux ressources locales.  

 
144. Monsieur le Président, nous avons déjà démarré notre programme de participation 

communautaire dans le processus de prise de décision avec la mise sur pied d’un Conseil 
Régional au niveau de chacune des régions électorales.  Le but étant de créer les conditions 
pour encourager une bonne synergie avec les différents représentants de la communauté 
concernée, les associations et ONG en vue de fédérer les efforts pour l’atteinte des résultats 
concrets quant au développement durable de notre île. 
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145. Pour continuer à animer l’esprit communautaire au sein de notre population et surtout 

permettre aux ONG de pouvoir mieux s’adonner à leurs activités volontaires, au cours de 
l’année financière prochaine, mon gouvernement régional compte: 

 
• Démarrer les travaux de construction des centres communautaires dans les régions de 

Cité Patate et Citronelle; 
 
• Entamer des travaux de rénovation dans les centres en mauvais état ou ceux ayant 

besoin d’être mieux équipés surtout pour pouvoir être utilisés comme centre de refuge 
en cas de calamités naturelles; 

 
• Rénover le marché de La Ferme; 

 
• Continuer à améliorer les infrastructures au niveau des villages comme par exemple les 

espaces verts et autre aires récréatifs mais aussi à doter certaines régions de nouvelles 
infrastructures; 

 
• Compléter les travaux pour la construction de toilettes publiques sur les plages de Petite 

Butte et Port Sud-Est; 
 
• Aménager des espaces de parking au niveau des fontaines publiques de Bigarades, 

Lataniers et Maréchal pour une question de sécurité; et  
 
• Rendre opérationnel le centre pour les ONG à Mon Plaisir. 

 
 
Faciliter l'accès à l'énergie renouvelable et abordable pour tous 
 
146. Monsieur le Président, à Rodrigues nous possédons nos propres ressources qui nous 

permettraient de développer notre propre filière énergétique. Toutefois, notre principal défi 
demeure comment concilier la transition écologique absolument incontournable et 
indispensable pour la réalisation de notre vision de Rodrigues île verte et la croissance 
économique. 

 
147. Comme annoncé lors de mon discours prononcé à l’occasion de la présentation du budget 

dernier, nous maintenons notre collaboration avec l’Agence Française de Développement 
(AFD) quant à la réalisation du projet “Rodrigues Ile Verte” qui s’inscrit dans la stratégie 
énergétique de Maurice qui vise à atteindre 50% d’énergie renouvelable dans son mix 
électrique en 2030 d’une part et d’autre part notre objectif qui est d’atteindre un mix 
énergétique basé à 100% sur les énergies renouvelables d’ici 2050. 

 
148. Nous travaillons également en étroite collaboration avec la Global Solar Council – dont le 

représentant était récemment à Rodrigues - afin de présenter notre île comme modèle dans 
l’Océan Indien pouvant atteindre le cap d’une stratégie énergétique basée à 100% sur des 
ressources renouvelables.  
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149. Monsieur le Président, toujours dans cette même lancée d’accroître de façon substantielle la 
part d'énergies renouvelables dans le total de l'approvisionnement énergétique de notre île, 
nous comptons: 

 
• Maintenir le programme d’installation de lampes solaires sur les routes et les places 

publiques; 
 
• Pourvoir des ‘Solar kits’ aux familles nécessiteuses. Ces kits comprenant des lampes 

solaires, chargeurs solaires, des ventilateurs solaires et également des pompes à eau 
fonctionnant à l’énergie solaire permettront aux bénéficiaires de voir réduire 
considérablement leurs factures d’électricité; 

 
• Maintenir les plans d’aides pour permettre aux ménages à avoir accès à des chauffe-eau 

solaires et aux petites et moyennes entreprises d’avoir accès à des technologies de 
production vertes; 

 
• Démarrer les travaux de construction d’une ferme photovoltaïque d'une capacité de 1 

mégawatt qui produira de l'électricité à partir de l'énergie solaire, offrant ainsi un 
approvisionnement en énergie renouvelable à plus de 600 familles. 

 
150. Une somme d’environ Rs 6 M est prévue pour mettre en œuvre ces projets. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



ASSEMBLÉE RÉGIONALE DE RODRIGUES  |  DISCOURS DU BUDGET 2023-2024

28



ASSEMBLÉE RÉGIONALE DE RODRIGUES  |  DISCOURS DU BUDGET 2023-2024

28

   
 

 
 

 
 
 

L’Agriculture et l’Agro-Industrie : Moteur de développement durable de Rodrigues  
 
151. Monsieur le Président, afin d’améliorer la sécurité alimentaire, stimuler les économies locales 

et renforcer la résilience de notre communauté, il nous faut revoir nos modes de productions 
agricoles mais également pouvoir exploiter le vaste potentiel de l’économie bleue.  

 
152. Nous devons investir dans une agriculture moderne pour accroître la production et aussi 

prendre des mesures concrètes pour s’attaquer aux problèmes liés aux changements 
climatiques et à d’autres facteurs environnementaux qui comprennent un grand risque pour 
le secteur agricole.  

 
153. Monsieur le Président, mon gouvernement régional va continuer à tout mettre en œuvre pour 

restructurer et relancer le secteur agricole à Rodrigues. Cette restructuration vise à 
moderniser les pratiques agricoles, à stimuler l'innovation, à attirer plus de jeunes 
entrepreneurs et à atteindre l'autosuffisance en matière de production agricole.  

 
154. Les bases pour cette réelle transformation ont été posées en 2022 avec les réalisations 

suivantes:  
 

• La mise en place du Programme d'Accompagnement à la Professionnalisation de 
l'Agriculture.   A cet effet, une somme de Rs 30 M sera bientôt décaissée pour permettre 
à environ 60 professionnels de l’agriculture et de l’élevage d’avoir un meilleur accès à 
des infrastructures, équipements et autres outils modernes pour améliorer et accroître 
leur production; 

 
• La réhabilitation de terrains agricoles à Montagne Goyave, Cité Perdu, La Boucherie et 

Pointe au Sel qui étaient jusqu’à présent inexploités. Par ailleurs, les travaux de 
réhabilitation des terres sont en cours à Terre Rouge.  

 
• La formation de 78 agriculteurs en matière de pest control et sheltered farming; 
 
• La formation des agriculteurs dans les techniques de production nouvelles et adaptées 

pour une agriculture durable (Climate Smart Agriculture) avec le concours des 
partenaires de Maurice et de la Réunion; 

 
• L’intensification du programme de lutte contre les mouches de fruits avec le soutien du 

Ministère de l’Agro-industrie et de la Sécurité Alimentaire; et 
 
• La mise sur pied de la Rodrigues Coffee Company Ltd.  
 

155. Monsieur le Président, au cours de la prochaine année financière, nous comptons procéder 
avec les actions suivantes : 

 
• La plantation de quelques 600 limoniers et 600 autres plantes mellifères à Anse Ali sous 

un projet financé par les Fonds de l’Union Européenne; 
 
• Poursuivre nos actions de mécanisation et de réhabilitation des terrains agricoles;  
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• Renforcer notre système de quarantaine afin de diminuer les risques d’introduction de 
quelconque maladie; 

 
• Introduire un programme de formation et d’accompagnement des jeunes et des 

femmes souhaitant se lancer ou se professionnaliser dans les domaines de productions 
agricoles; et  

 
• Accompagner les producteurs de café afin d’accroître la production et doter le bâtiment 

de transformation de café de Mon Plaisir d’équipements adéquats afin que ce dernier 
puisse finalement être opérationnel. 

 
156. Monsieur le Président, en 2022, nous avons été confrontés à une sécheresse sans précédent 

qui a entraîné de graves conséquences tant pour nos planteurs que pour nos éleveurs. Cette 
sécheresse qui affecte l'agriculture est grandement due aux effets du changement climatique 
et aux mauvaises pratiques de construction et autres activités humaines dans le passé.  

 
157. Permettez-moi, Monsieur le Président, de remercier la Mairie du Tampon qui n’a pas hésité à 

mobiliser l’expertise technique pour nous accompagner dans le développement d'un système 
d’irrigation adéquat mais également pour l’identification d’autres options de production et de 
stockage d’eau.  

 
158. Ainsi, à ce jour, c’est avec un immense plaisir Monsieur le Président, que j’annonce que les 

plans préliminaires pour la construction d’un barrage de capacité d’environ 100,000 m3 d’eau 
ont été complétés et que nous allons démarrer les travaux correspondants au cours de la 
prochaine année financière. 

 
159. Dans la même foulée, nous allons :   

 

• Mettre en place un Irrigation Scheme pour les planteurs d’oignons et ceux cultivant des 
légumes dans le but d'optimiser l'utilisation de l'eau ; et  

 
• Opérationnaliser le réseau d'irrigation dans la vallée de Baie Malgache et de Montage 

Goyave. Ce projet sera ensuite étendu à d'autres régions agricoles de l’île. 
 
160. Monsieur le Président, nous devons faire face à un grand nombre de défis en ce qu’il s’agit du 

secteur de l’élevage. Ces derniers sont l’accès limité aux terres, l’accès à l’eau, la disponibilité 
d’aliments pour le bétail et surtout le marché. 

 
161. Monsieur le Président, permettez-moi de féliciter les mesures courageuses prises par la 

Commission de l’Agriculture lors des saisons sèches où de nombreux éleveurs ont pu recevoir 
de l’eau par camion-citerne pour maintenir leurs animaux en vie. D’autre part, une autre 
action phare de la Commission a été la distribution de pas moins de 4.4 tonnes d’aliments aux 
éleveurs de cabris, moutons et bœufs. Cela a été un grand soulagement pour nos éleveurs qui 
souffraient énormément de cette situation.  

 
162. Monsieur le Président, dans la continuité de notre politique d'encadrement et de 

professionnalisation du secteur de l’élevage, nous prévoyons de:  
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• Remettre en service l’abattoir de Baie Diamant. Les documents d'appel d'offres sont 
actuellement en cours de finalisation en vue de l'acquisition des équipements 
nécessaires;  

 

• Poursuivre notre action de réhabilitation des zones sylvopastorales afin d'augmenter la 
disponibilité de fourrages pendant les périodes sèches; et 

 

• Continuer avec le plan d’aide aux éleveurs à travers la distribution d’aliments pour les 
animaux. Nous allons également étendre cette mesure d’accompagnement pour les 
éleveurs de porc (surtout ceux dans l’élevage de truies). Environ 18 tonnes d’aliments 
ont été déjà commandées. 

  
163. Pour accompagner le développement de notre secteur agricole, nous faisons provision d’une 

somme de Rs 126 M dans ce présent exercice budgétaire. 
 
 
Restructuration du secteur de la pêche 
 
164. Monsieur le Président, nous croyons fortement que le prochain pilier de notre économie doit 

être l’économie bleue, et pour cela, nous avons jeté les bases pour un secteur de la pêche 
durable.  

 
165. En 2022, nous avons réuni les parties prenantes de l'industrie de la pêche lors des Assises de 

la Pêche afin de développer, ensemble, un plan directeur pour une gestion responsable et 
durable des ressources halieutiques et de maximiser les avantages économiques pour 
Rodrigues. 

166. En ligne avec notre objectif de moderniser le secteur de la pêche, une enveloppe d’environ   
Rs 25 M sera allouée à cet effet pour financer les mesures suivantes: 
 

• La mise en opération de la Maison des Pêcheurs à Pointe Monier; 
 

• La réhabilitation des cinq bateaux jadis financés sous un prêt de l’IFAD; 
 

• Le dragage des passes dans notre lagon afin d’assurer la sécurité et la fluidité de la 
circulation maritime; 

 

• L'achat de matériels et d’équipements pour la sécurité des pêcheurs en mer; et  
 

• L'achat d'équipements informatiques afin de mieux informatiser le département de la 
pêche pour augmenter l'efficacité et la productivité au travail. 

 
 
Une gestion durable des ressources forestières et des espaces protégés  
 
167. Monsieur le Président, au fil des années, Rodrigues a connu une perte considérable de sa 

surface forestière au profit d’autres utilisations des terres ainsi qu’une dégradation forestière, 
qui représente l’altération des qualités de la forêt, comme par exemple, la biodiversité ou les 
services écosystémiques.  
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168. Monsieur le Président, mon gouvernement régional ambitionne de mettre un terme à la 
conversion des terres forestières, à la disparition des forêts, à la dégradation des terres et à la 
propagation d’espèces envahissantes tels que le ravenal, l’eucalyptus et le piquant-loulou qui 
nuisent fortement à nos nappes phréatiques.   

 
169. Les mesures que nous avons prises au cours de l’année financière en cours sont comme suit:   

 

• La création d’une entité - la Rodrigues Nature Co Ltd. ayant pour mission d’assurer la 
gestion efficace du sanctuaire de chauves-souris ou « Golden Bat Reserve » à Fond 
Accacia, du Jardin Botanique de Mourouk ainsi que les autres réserves naturelles et la 
réhabilitation des bassins versants à travers l'île; 

 

• La restauration d’une partie du bassin versant de Pistaches par l'élimination de plantes 
exotiques sur une surface de 1.1 hectare de terrain; et  

 

• La mise en terre de 30,000 plantes endémiques à Malartic et Mont Limon par les 
communautés locales pour remplacer les plantes envahissantes. 

 
170. Monsieur le Président, dans la perspective d’une continuité d’actions pour répondre à 

l’urgence climatique et préserver la biodiversité, tout en respectant les droits des populations 
locales, nous prévoyons de: 
 

• Restaurer 10 hectares de forêts à Cascade Pigeon avec l'aide des communautés locales; 
 

• Clôturer 18 hectares de forêt dans la vallée de Mourouk  à des fins de reboisement; 
 

• Produire 70,000 plantules dans les pépinières afin d’être utilisés dans les différents 
projets de l’Assemblé Régionale;  

 

• Initier les procédures pour déclarer les sites suivants comme réserves naturelles, à 
savoir: 

 

(i)  Le sanctuaire de chauve-souris ou « Golden Bat Reserve » à Fond Accacia; 
 

(ii) Le jardin botanique de Mourouk; 
(iii) 100 hectares de terre à Cascade St Louis; 
 

(iv) 200 hectares de terre à Cascade Pigeon; et 
 

(v) L’île de Gombrani. 
 

• Démarrer les travaux pour enlever les espèces envahissantes d’accacia nilotica - piquant 
loulou- sur une superficie de 50 hectares à Pointe aux Sel et les remplacer par des 
plantes endémiques. 

 
171. Monsieur le Président, le budget d'investissement de la Commission de l’Agriculture, de la 

Pêche et des Bois et Forêts sera de Rs 92,8 M alors que le budget prévu pour les mesures 
courantes sera de Rs 158 M lors de la prochaine année financière. 
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Le Contrôle des chiens errants 
 

172. Monsieur le Président, autre situation à laquelle nous assistons depuis peu est celle des 
attroupements de chiens errants partout dans l’île - particulièrement aux abords des routes 
et dans des lieux fréquentés occasionnant les accidents ou autre désagrément pour le public. 
Nous avons établi un accord avec la Mauritius Society for Animal Welfare (MSAW) en 
décembre dernier pour mettre en place un programme de contrôle des chiens errants à 
Rodrigues.  Une somme de Rs 5 M a été allouée pour mener à bien ce programme au cours 
de l’année financière prochaine. 
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La Transformation du Système de Santé Publique 
 
173. Monsieur le Président, les Rodriguais et Rodriguaises doivent avoir un accès équitable aux 

services et soins de qualité, tenant compte des changements dans le profil épidémiologique 
et démographique de notre île. 

 
174. Il est essentiel d’assurer la santé, le bien-être et la sécurité de toute notre population si nous 

voulons éradiquer la pauvreté, réaliser le développement durable, contribuer à la croissance 
économique et assurer la prospérité de notre île. 

 
175. C’est pourquoi dès notre arrivée au pouvoir, mon gouvernement régional n’a pas lésiné sur 

les moyens pour améliorer notre service de santé.  
 
176. Ainsi, en moins d’un an, nous avons réalisé les actions suivantes: 
 

• La rénovation du bâtiment qui abritait l’ancien laboratoire et la mise à disposition de 
meilleurs équipements afin d’y transférer les services de l’unité d’hémodialyse; 

 

• La formation de huit (8) Nursing Officers dans la prise en charge des patients avec des 
problèmes cardiaques dans le cadre de la mise en opération prochaine d’une unité 
de cardiologie; 

 

• La mise en opération des centres de santé de Rivière Coco, Cascade Jean Louis et Port 
Sud-Est; 

 

• L’ouverture d’un nouveau bloc opératoire et d’un nouveau service de mammographie 
au sein des services de maternité à l’hôpital Queen Elizabeth; 

 

• L’ouverture d’une unité dentaire pour les enfants au centre de santé de La Ferme; 
 

• Le recrutement de 34 apprentis infirmiers et infirmières (Trainee Nurses) de juillet 2022 
à ce jour; et 

 

• L’accompagnement à la mise en opération d’une branche de la Global Rainbow 
Foundation qui offrira des services de physiothérapie, psychologie et d’autres soins aux 
patients atteintes de diabète entre autres.   

 
177. Monsieur le Président, nous avons entendu les cris de la population quant au manque de 

services d’ambulances pour pouvoir desservir toutes les régions de l’île. Afin d’améliorer une 
telle situation, nous avons ainsi commandé six (6) nouvelles ambulances, équipées pour 
pouvoir offrir un service plus rapide et fiable. Ces dernières seront sur nos routes avant la fin 
d’avril 2023. 

 
178. Monsieur le Président, un tel bilan montre ainsi la détermination et le sérieux de notre équipe 

à améliorer d’une façon concrète la vie de notre population.  
 
179. Monsieur le Président, nous comptons maintenir notre lancée dans le domaine de la santé. 

C’est ainsi qu’au cours de l’année financière 2023 - 2024, une somme de pas moins de                  
Rs 110 M sera pourvue afin de pouvoir entreprendre les actions suivantes pour un service de 
santé de qualité: 
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• L’amélioration de la flotte des véhicules au service de la santé soit: un buggy afin que les 
patients ne soient exposés lors des transferts entre les wards et un bus de 30 places 
pour une meilleure prise en charge de nos patients et une réduction du coup du budget 
de transport; 

 

• L’installation d’un ascenseur au bloc de maternité; 
 

• Couvrir les allées au bloc de Mont Lubin; 
 

• La mise en opération d’une unité de service d'aide médicale d'urgence – SAMU, à 
l’hôpital de Crève-Cœur; 

 

• La réfection de l’ancien bloc opératoire pour la mise en place d’une unité de Cardiologie 
à l’hôpital de Crève-Cœur. Par ailleurs, nous avons déjà le personnel en formation au 
Cardiac Trust Centre à Maurice et nous avons déjà lancé les appels à manifestation 
d’intérêt pour inviter nos médecins à se spécialiser en cardiologie; 

 

• L’acquisition d’une Clinique mobile pour un service de santé de proximité;  
 

• L’organisation de campagnes de sensibilisation de masse afin de conscientiser la 
population sur la santé sexuelle reproductive, les maladies non-transmissibles et la 
consommation de drogue et de substances illicites; 

 

• La mise sur pied d’une radio en ligne afin d’échanger et partager des informations sur la 
santé avec la population; 

 

• La mise en place d’une unité en addictologie et ce faisant, la formation et le 
renforcement des capacités du personnel hospitalier en vue d’adresser les problèmes 
liés à l’abus de drogue et de substance illicites; 

 

• Le renforcement de capacité des ONG travaillant dans le domaine de la santé; 
 

• La rénovation de l’ancien bâtiment de l’unité d’hémodialyse pour  augmenter la capacité 
d’accueil; 

 

• La construction d’une nouvelle unité de Radiologie qui sera également dotée d’une unité 
d'imagerie par résonance magnétique (IRM);  

 

• La construction d’une unité de psychiatrie au centre de santé de Mont Lubin; 
 

• La mise sur pied d’une structure pour la production d’oxygène pour répondre à la 
demande grandissante de ce service mais également pour se parer à toute situation de 
crise éventuelle;  

 

• La mise sur pied d’une nouvelle cuisine au centre de santé de La Ferme; 
 

• La conversion de l’ancienne salle des soins intensifs de l’hôpital Crève-Cœur (ICU) en 
salle de Soins Intensifs néonatal et pédiatrique pour la prise en charge des nouveau-nés 
prématurés et ayant des complications de santé; et 

 

• Rénovation du dispensaire de Montagne Goyaves. 
 



ASSEMBLÉE RÉGIONALE DE RODRIGUES  |  DISCOURS DU BUDGET 2023-2024

35

   
 

 
 

 
 
 

180. Monsieur le Président, les agents de santé apportent un support inestimable à nos services de 
santé publique. En vue d’une meilleure reconnaissance de leurs actions auprès de la 
population, au cours de l’année financière 2023 - 2024, nous faisons provision pour augmenter 
leurs allocations de Rs 3,000 à Rs 4,000.  

 
 
Le Bien-être des Personnes Agées et l’intégration des Personnes en situation de 
Handicap 
 
181. Monsieur le Président, mon gouvernement régional demeure engagé premièrement à 

poursuivre ses actions en vue de l’amélioration de la qualité de vie de nos personnes âgées et 
ainsi permettre qu’elles puissent vieillir dans la dignité et deuxièmement à relever les défis 
pour mieux accompagner et inclure les personnes en situation de handicap. 

 
182. Monsieur le Président, l’année dernière, Rodrigues a été durement affectée par des périodes 

sèches les plus dures de son histoire. Nous ne sommes pas restés insensibles par rapport aux 
inconvénients que cette situation a entraîné pour les personnes les plus vulnérables de la 
société.    

 
183. Monsieur le Président, permettez-moi ici de saluer, cette action historique et exemplaire, 

prise par la Commission responsable du bien-être de nos aînés et des personnes en situation 
de handicap en distribuant de l’eau potable en bouteille à ce segment de la population. Dans 
ce contexte, nous avons distribué 4,000 bonbonnes d’eau de 18.9 litres et 18,000 packs d’eau 
de 9 litres. 

  
184. Monsieur le Président, nous avons été élus pour être au service du peuple, pour améliorer 

leur qualité de vie et nous comptons honorer cet engagement comme il se doit avec des 
actions d’envergure tout au long de notre mandat. 

 
185. Monsieur le Président, à ce titre, les nouvelles initiatives suivantes seront engagées l’année 

prochaine: 
 

• La rénovation d’un bâtiment à Anse aux Anglais afin de pouvoir offrir un meilleur service 
aux personnes en situation de handicap; et 

 

• L’introduction d’un plan d’aide pour permettre aux personnes âgées et celles en 
situation de handicap d’avoir un rabais à hauteur de Rs 1,500 sur le coût d’un séjour de 
deux nuits dans un établissement touristique certifié de l’île. Nous visons à toucher 
environ 800 personnes chaque année. 

 
186. Monsieur le Président, la Commission de la Sécurité Sociale publiera sous peu un « Livret » 

retraçant l’ensemble des souhaits des personnes en situation de handicap et autres personnes 
de différentes sphères  de la société autour du thème « Mon souhait pour une société inclusive 
et accessible à tous ».  Cela fait suite à un atelier de travail organisé en novembre 2022 dans 
le  cadre de la Journée Internationale pour les personnes    en    situation    de    handicap   qui   
avait   pour   thème «Autonomisation des personnes en situation de handicap : Établir une 
société inclusive et accessible pour tous.» 
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Le renforcement et l’amélioration des services des incendies  
 
187. Monsieur le Président, nous sommes conscients que pour mener à bien leurs missions qui sont 

de combattre le feu et les intempéries et sauver des vies en cas de catastrophe les pompiers 
ont besoin de plus d’effectifs et d’équipements. 

 
188. De ce fait, le nombre de personnel a augmenté depuis l’année dernière avec 30 nouvelles 

recrues incluant deux éléments féminins. Nous avons également fait l’acquisition d’un 
nouveau camion pour un meilleur service en cas d’incendie. 

 
189. Monsieur le Président, au cours de l’année financière 2023 - 2024, provision est faite pour 

accroître l’effectif avec 12 nouvelles recrues. 
 
190. Par ailleurs, provision est faite à hauteur de Rs 13 M pour l’acquisition d’appareils et véhicules 

spécialisés. 
 
  
Les Institutions Réformatrices  
 
191. Monsieur le   Président, ce présent   gouvernement   régional   a   pour ambition d’assurer le 

bien-être de chaque Rodriguais et Rodriguaise mais surtout de pourvoir à chacun et à chacune 
les opportunités égales pour se construire un avenir. Ainsi, en ce qu’il s’agit de nos institutions 
réformatrices, toutes nos actions sont axées sur la réhabilitation et la réinsertion. 

   
192. Au cours de l’année financière 2023 - 2024, nous allons déployer les moyens nécessaires pour: 
 

• L’operationalisation du Rehabilitation Youth Centre (RYC) pour les filles; 
 

• Le transfert de cinq (5) Women Prison Officers actuellement en poste à Maurice pour 
travailler au RYC;  

 

• L’installation d’un four pour la formation des détenus en pâtisserie; et 
 

• L’opérationnalisation d’une Probation Home à Anse Goéland et la nouvelle aile de la 
prison de Pointe la Gueule. 

 
193. Monsieur le Président, le budget d’investissement qui est prévu dans ce budget pour la 

Commission de la Santé, de la Sécurité Sociale, des Pompiers, Prisons et Probation entre 
autres, s’élève à Rs 113,9 M d’une part et d’autre part, un budget de Rs 1,341,280,000 est 
prévue pour les mesures d’accompagnement et le paiement des pensions. 
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Une Politique Familiale Saine : Promotion de l'égalité du genre et du bien-être 
familial, du développement de l’Enfant et de la Femme 
 

 
  
194. Monsieur le Président, ce présent gouvernement régional prône une société inclusive où tous 

les composants seront sur le même pied d’égalité. C’est pour cela qu’une attention continue 
et particulière est donnée à l'égalité des sexes et l'autonomisation des femmes car nous 
croyons fermement dans la capacité des femmes rodriguaises de pouvoir relever avec courage 
et détermination les défis du développement.  

 
195. Au cours de la précédente année financière, nous avons mené de nombreuses actions visant 

à l’épanouissement de la femme, la promotion de l’égalité du genre et l’encadrement des 
familles telles que: 

 
• Organisation pour la première fois de la Journée des Hommes en novembre dernier; 
 

• Encadrement des familles à travers la Family Farm Project afin de leur permettre de 
générer un revenu des activités agricoles et d’élevage. Nous comptons à ce jour plus de 
40 bénéficiaires; 

 

• Organisation des forums et débats où les garçons et les hommes ont pu échanger et 
discuter sur la thématique de la violence basée sur le genre pour mieux s’engager au 
sein de leurs familles, couples et communautés afin d’éradiquer toute forme de violence 
sur le genre et la famille; et 

 

• La formation d’environ 48 femmes en mécanique automobile de base avec le concours 
de la MITD. 

 
196. Monsieur le Président, nous comptons maintenir nos programmes de formation, 

d’information et de sensibilisation à l’intention des familles sur leurs droits et devoirs afin de 
mieux les encadrer dans le but de favoriser une société plus inclusive en ligne avec les objectifs 
du développement durable.  

 
197. Nous allons poursuivre notre plan d’actions tout en y apportant des éléments innovants au 

cours de l’année financière 2023 - 2024. Ainsi, les mesures proposées sont: 
 

• Le lancement d’un Programme d'autonomisation des familles qui vise à pourvoir une 
assistance financière à hauteur de Rs 950,000 pour les familles nécessiteuses afin de les 
accompagner à démarrer une petite entreprise; 

 

• La conversion de l’ancien restaurant de Mont Limon en vue de mettre à la disposition 
des femmes entrepreneurs un espace approprié et mieux situé pour la 
commercialisation de leurs produits; 

 

• Le démarrage des travaux de construction d’un marché pour les femmes entrepreneurs 
dans la région de Corail Petite-Butte; 

"If Women are empowered, many barriers will fall and prosperity is ensured." 
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• La formation continue et le renforcement des capacités des femmes et jeunes filles dans 
des secteurs économiques prometteurs, en gestion d’entreprises et en leadership afin 
de renforcer notre programme d’autonomisation des femmes et leur offrir un meilleur 
encadrement particulièrement dans le contexte post-covid ;  

 

• La construction d’un centre de bien-être familial dont le but est de mettre en place des 
moyens de loisirs pour les familles, ainsi que des cellules d’accompagnement et 
d’écoute. Ce centre agira comme un catalyseur de développement pour les hommes, les 
femmes, les enfants et la famille dans son ensemble, en particulier ceux appartenant 
aux couches défavorisées de la société grâce à l’autonomisation sociale, juridique, 
sanitaire et économique; 

 

• L’adoption de deux nouveaux règlements axant sur le « Child Mentoring » et 
« Placement Home »; et 

 

• Le démarrage d’un vaste programme d’amélioration des infrastructures au niveau des 
aires de jeux. Nous allons démarrer avec l’aire de jeux de Baie Lascar au cours de cette 
année. 

 
198. Monsieur le Président, nous consacrons une somme de Rs 30 M dans le budget de l’année 

financière 2023 - 2024 à l’implémentation des projets infrastructurels de la Commission.  Nous 
faisons également provision d’un budget d’environ Rs 11,9 M pour la mise en œuvre des 
mesures et programmes d’accompagnement. 

 
 
La Protection des Consommateurs et la fixation des prix 

 
199. Monsieur le Président, face à la hausse continue des prix, nous comptons renforcer notre 

campagne de sensibilisation en faveur des consommateurs pour qu’ils soient mieux informés 
de leurs droits et qu’ils sachent comment se protéger contre les abus – surtout en ce qui 
concerne les prix fixés. 

 
200. Au cours de l’année financière 2023 - 2024, nous moderniserons le système responsable de 

fixer les prix en passant le système actuel au numérique afin de permettre un meilleur suivi, 
contrôle et surtout d’accélérer l’ensemble du processus de fixation des prix. Le coût d’un tel 
projet s’élève à Rs 11,5 M. 
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Le Tourisme Durable et Responsable 
 
201. Monsieur le Président, le tourisme est un secteur indispensable pour notre pays étant le 

gisement de la croissance économique et de développement social et culturel. 
 
202. Monsieur le Président, lors de mon discours du budget de 2022 - 2023, j’avais annoncé que 

d’ici 2023, nous aurions un Plan Directeur pour le développement du tourisme durable à 
Rodrigues. C’est avec un immense plaisir que je vous annonce que la préparation de ce dernier 
est en bonne voie et que d’ici quelques jours, nous aurons notre Plan Directeur actualisé.  

 
203. Le plan vise également à inciter tous les opérateurs touristiques à œuvrer pour répondre aux 

attentes de la nouvelle génération de voyageurs afin que le secteur touristique de Rodrigues 
atteigne un nouveau palier tout en préservant l'authenticité et le charme de l'île.  

 
204. Monsieur le Président, nous croyons au potentiel de Rodrigues d’être la première destination 

écologique, « Green Destination » au sein de la République – voire même dans l’Océan Indien. 
Nous avons déjà démarré nos actions en ce sens. En effet, nous avons déjà participé à de 
nombreux forums où nous y avons présenté notre concept de Rodrigues île Verte et 
écologique.  Une des actions concrètes déjà entamée est la mise en œuvre du projet « One 
Visitor, One Tree » à Anse Quitor officiellement lancé le samedi 04 mars dernier. 

 
205. Monsieur le Président, nous comptons continuer avec une série d’actions qui viseront à nous 

permettre ce statut dans les années à venir. Ainsi, au cours de l’année financière prochaine, 
les actions suivantes seront entreprises pour un tourisme durable:   

 
• Démarrer officiellement les consultations et actions ciblées quant à la certification de 

Rodrigues comme “Green Destination” par la Global Sustainable Tourism Council; 
 
• Lancer un vaste programme d’amélioration de nos sites touristiques, trop longtemps 

délaissés. Ainsi, nous démarrerons avec les sites de Caverne Patate, île aux Cocos, les 
espaces récréatifs à Rivière Banane, les view points de Pointe La Gueule, Quatre Vents 
et Citron Donis; 

 
• Travailler sur un meilleur système de données statistiques afin de mieux éclairer nos 

prises de décisions et permettre à nos opérateurs de définir des actions ciblées et 
améliorer leurs produits et services; et 

 
• Revoir le “Rodrigues Regional Assembly Tourism Regulations 2007” dans le but de 

favoriser et encourager le développement d’autres activités dans le secteur. 
 
206. Monsieur le Président, un budget de Rs 38,8 M est prévu pour permettre la réalisation de ces 

actions au cours de l’année financière 2023 - 2024. 
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Réussir l’ère numérique : Le Secteur des Technologies de l’Information et de la 
Communication (TIC) 
 
207. Monsieur le Président, le secteur des TIC continue à être un levier puissant au service du 

développement. En effet, mon gouvernement régional croit fermement en la capacité de ce 
secteur à rendre l’administration publique plus efficace et l’éducation de meilleure qualité 
afin de garantir l’efficacité et la productivité des services publics, la croissance économique et 
lutter contre la pauvreté. 

 
208. Monsieur le Président, les nouvelles technologies de l’information et de la communication 

sont désormais enracinées dans le tissu de notre société et font partie intégrante de la façon 
dont nous menons les affaires et dont nous communiquons.  

 
209. Monsieur le Président, nous poursuivons notre mission de faire du secteur des TIC un pilier 

fort de notre économie et afin de nous permettre d’atteindre le cap de pas moins de 1,000 
emplois créés dans le secteur des TIC d’ici 2027, nous comptons maintenir nos actions visant 
à: 

 

• Rendre les TIC accessibles à tous;  
 

• Assurer la formation de la population dans le domaine des TIC; 
 

• Intégrer les TIC dans tous nos secteurs publics de façon graduelle, afin d’assurer un 
service plus accessible, rapide, moderne et performant; et 

 

• Bâtir une économie numérique performante et sécurisée. 
 

210. Monsieur le Président, les travaux de construction du premier bâtiment du parc technologique 
à Baladirou progressent et seront complétés d’ici la fin de cette année. Par ailleurs, nous 
faisons provision dans notre budget pour les travaux infrastructurels sur le site tels que la 
construction d’une route d’accès entre autres.  

 
211. Au cours de l’année financière 2023 - 2024, nous allons entreprendre d’autres mesures 

comme suit:  
 

• L’opérationnalisation de la compagnie «Rodrigues ICT Development and Promotion 
Company  Ltd. (RICTDP)» dont le mandat serait entre autres de promouvoir l’île 
Rodrigues comme un hub numérique; 

 

• Augmentation du nombre de points Wi-Fi disponibles à travers l’île pour passer de 23 à 
46 spots en vue d’améliorer la couverture numérique de l’île; 

 

• Formation des jeunes et de notre population active dans le but de les préparer aux 
besoins du marché du travail et surtout pour pouvoir répondre aux besoins du marché 
une fois le bâtiment à Baladirou opérationnel; et  

 

• Des plans d’aides aux investisseurs et autres jeunes entrepreneurs rodriguais du secteur 
des TIC afin de leur permettre de démarrer leurs entreprises à moindre coût. Ainsi, 
pendant une période de deux ans nous offrirons gratuitement les facilités suivantes à au 
moins deux entrepreneurs n’employant pas plus de cinq personnes: espace de bureau 
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dans le bâtiment du technopark, le meublier, l’accès à l'électricité et l’internet ainsi que 
certains équipements comme les ordinateurs au nombre de cinq au maximum pour le 
personnel. 

 
212. Monsieur le Président, nous avons également une catégorie de visiteurs qui lors de leurs 

visites à Rodrigues ont besoin d’un espace spécifique doté d’ameublement et logistiques 
nécessaires pour travailler sur une durée déterminée - souvent très courte. Cette catégorie de 
visiteurs, appelés les Digital Nomads – qui contribuent à l’économie de notre île, pourront 
également bénéficier des mêmes infrastructures à des coûts préférentiels. 

 
213. Monsieur le Président, nous prévoyons une somme de Rs 5,5 M pour permettre à la 

Commission de concrétiser son plan d’actions. 
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Le Développement, L’Autonomisation et le Leadership de nos Jeunes 
 

214. Monsieur le Président, mon gouvernement régional a toujours cru et croit toujours en la 
capacité intellectuelle et physique de nos jeunes Rodriguais et Rodriguaises à bâtir une 
génération de Grands Leaders et contribuer à la construction d’une île Rodrigues meilleure ; 
à changer le cours de l'histoire, à révolutionner la technologie et particulièrement à inspirer 
de nouvelles formes d'engagement des citoyens.  

 
215. C’est dans ce contexte que lors de l’année financière se terminant au 30 juin 2023, nous avons 

déjà réalisé plusieurs programmes afin de promouvoir chez les jeunes l’innovation, l’esprit 
d’entreprise, les compétences en leadership et leur participation au sein de leur communauté.  

 
216. Monsieur le Président, malgré que nos jeunes continuent à faire face à des défis majeurs, vu 

que les interventions menées en leur faveur ne peuvent prendre en charge toutes leurs 
doléances, ils ne se résignent pas aux difficultés de leur situation mais utilisent leurs aptitudes 
et leur créativité pour construire cette île Rodrigues que nous voulons. 

 
217. Monsieur le Président, permettez-moi de rappeler ainsi toutes les mesures dans le domaine 

de l’éducation et de la formation telles que le programme d’Aide à la mobilité pour les jeunes, 
l’augmentation et la diversification des bourses d’études et la mise sur pied des cellules 
d’accompagnement pour les plans de carrières. 

 
218. Outre ces actions, au cours de cette année financière: 

 

• Nous avons facilité la participation de jeunes Rodriguais à des forums locaux et 
régionaux sur l’entrepreneuriat; 

 

• Des travaux de personnalisation ont été entrepris au niveau de la caravane de la 
jeunesse afin de pouvoir offrir des services de proximité aux jeunes; et 

 

• Nous avons revu l’organisation du ‘Rodrigues Youth Parliament’ afin de permettre une 
meilleure participation continue de nos jeunes membres dans les discussions 
concernant les stratégies de développement de Rodrigues.  

 
219. Monsieur le Président, afin d’assurer le développement continu ainsi que l’épanouissement 

de nos jeunes, mon gouvernement régional compte implémenter les projets suivants au cours 
de la prochaine année financière: 

 

• Maintenir et innover le programme de professionnalisation et plans d’aides en 
entrepreneuriat; 

 

• Mener des campagnes de sensibilisation auprès de nos jeunes pour promouvoir le 
concept de se regrouper en coopératives dans les secteurs prometteurs voire même 
de les encourager à rejoindre ce mouvement afin de pouvoir bénéficier de plus de 
facilités techniques et financières;  

 

• Revoir à la hausse le montant du stipend des peer educators, qui passe ainsi de Rs 315 à 
Rs 500 par session; 
 

• Diversifier le programme de sensibilisation, de communication et d’information de nos 
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jeunes contre l’abus d’alcool et de substances illicites; 
 

• Revoir le fonctionnement de la caravane de la jeunesse; et 
 

• Continuer notre programme d’entretien et de mise à niveau des centres de jeunesse qui 
seront par ailleurs dotés d’équipements et autres outils informatiques et de loisirs. 

 
220. Monsieur le Président, le budget total prévu au cours de l’année financière 2023-2024 visant 

le bien-être de nos jeunes s’élève à Rs 25 M. 
 
 
La Démocratisation du Sport 
 
221. Monsieur le Président, dans le domaine du sport, nous avons comme mission première 

d’assurer la promotion, le développement et la professionnalisation du sport à Rodrigues au 
fil des ans.  

 
222. Monsieur le Président, permettez-moi d’énumérer quelques-unes de nos réalisations 

majeures sur le plan des sports pour l’année financière en cours:  
 

• La mise en opération du ‘Rodrigues Sports Company Limited’;   
       

• L’implémentation du “Family Fitness Programme” afin de promouvoir un style de vie 
sain à travers la pratique du sport; 

 

• La mise en opération des vestiaires de La Ferme et de Baie Lascars; 
 

• L’amélioration du terrain de « Beach Volleyball » à Ile Michel; 
       

• L’organisation du Salon des Sports en octobre dernier afin de retracer l’histoire du sport 
à Rodrigues; et     

 

• L’organisation d’une marche familiale avec la participation de 2,000 personnes pour 
marquer la Journée Mondiale de la Marche.  

 
223. Monsieur le Président, dans l’optique de continuer à promouvoir la pratique du sport pour 

une société en bonne santé et prospère, nous comptons poursuivre nos actions afin de mettre 
des infrastructures et facilités appropriées à la disposition du public en général et des sportifs.  

 
224. Monsieur le Président, pendant la nouvelle année financière 2023 - 2024, nous allons donc: 
 

• Compléter les travaux de construction en cours au stade de Roche Bon Dieu et démarrer 
les travaux de la Phase II qui comprendront entre autres la clôture et autres travaux 
infrastructurels; 

 

• Poursuivre notre programme de remise à niveau des différentes infrastructures 
sportives de l’île; 
 

• Augmenter le nombre de coach sportifs avec le recrutement de plus d’une vingtaine de 
coachs additionnels; 
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• Démarrer les travaux de rénovation et d’aménagement du terrain de football de 
Maréchal; 
 

• Démarrer le projet de Maison des Arts Martiaux dans la région de Papayes - Maréchal; 
et 

 

• Organiser les Jeux de Rodrigues en 2024. 
 
225. Monsieur le Président, provision à hauteur de Rs 53 M est faite dans ce présent budget pour 

l’implémentation de ces projets et pour un meilleur encadrement de nos athlètes. 
 
 
Les Arts et la Culture 
 
226. Monsieur le Président, comme annoncé dans notre discours quinquennal, nous œuvrons pour 

la démocratisation, la revitalisation et la valorisation des arts et de la culture afin d’affirmer 
l’identité Rodriguaise tout en reconnaissant le travail remarquable de nos acteurs culturels. 

 
227. Monsieur le Président, toute l’île Rodrigues a vibré à la suite de la performance spectaculaire 

de l’équipe de Rodrigues au championnat national d’acapella tenu à Maurice en mai dernier.  
Une belle victoire qui, une fois encore, a démontré la capacité et le talent incontestable de 
nos artistes à briller tant au niveau local que national et surtout que la relève de porter notre 
culture et nos traditions toujours plus haut, est assurée. 

 
228. Monsieur le Président, lors de cette année financière en cours, mon gouvernement a fourni 

beaucoup d’efforts afin d’emmener du renouveau dans le secteur des arts et de la culture. 
Permettez-moi donc, d’énumérer quelques activités phares qui ont marqué cette année : 

 

• Les célébrations des 20 ans de l’Autonomie en octobre dernier ainsi que l’organisation 
de la 23ème édition du Festival Kreol; 

 

• L’organisation des compétitions de régate afin de valoriser les sports traditionnels; 
 

• La finalisation d’un accord avec le Ministère des Arts et de la Culture afin de donner plus 
d’opportunités à nos artistes de faire des échanges avec leurs pairs; et 

 

• La mise en service des infrastructures emménagées sur le site culturel de l’Union. 
 
229. Monsieur le Président, afin de poursuivre notre élan de conserver et promouvoir davantage 

notre art et notre culture et également afin d’en faire un secteur générateur de revenus et 
créateur d’emplois, durant la nouvelle année financière, nous allons: 

 

• Démarrer les procédures pour la construction d’un centre de conférence moderne 
équipé de technologie de pointe; 

 

• Revoir l’organisation du Festival Kréol de 2023 en collaboration avec la Commission du 
Tourisme afin d’y apporter plus de visibilité et en faire une vraie attraction touristique;  

 

• Procéder avec la création d’un site historique et culturel pour la conservation de relique 
religieuse à La Ferme; et 
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• Compléter la construction du Centre de Lecture et d’Animation Culturelle de Port Sud-
Est. 

 
230. Monsieur le Président, nous prévoyons un budget total de pas moins de Rs 20 M à cet effet. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



ASSEMBLÉE RÉGIONALE DE RODRIGUES  |  DISCOURS DU BUDGET 2023-2024

46



ASSEMBLÉE RÉGIONALE DE RODRIGUES  |  DISCOURS DU BUDGET 2023-2024

47

   
 

 
 

 
 
 

La Fonction Publique et la Bonne Gouvernance 

 
231. Monsieur le Président, mon gouvernement régional a toujours cru et croit toujours en la 

contribution des fonctionnaires, souvent sous-estimée, dans le progrès de Rodrigues. 
 
232. Il est cependant nécessaire que chaque fonctionnaire soit consciencieux et travaille dans 

l’intérêt commun en se laissant guider par les objectifs à atteindre en visant l’efficacité dans 
l’exercice de ses fonctions. 

 
233. A ce jour, Monsieur le Président, la fonction publique compte 2,908 officiers dont 282 

nouvelles recrues durant cette année financière qui s’écoule. 
 
234. Suite à la pandémie de Covid-19, le recrutement dans les grades tels que « Handy Worker, 

General Worker, Tradesman Cadre, Driver (on roster) » entre autres avaient été interrompu 
car les ressources financières devaient être déployées à d’autres fins.  La situation étant 
revenu à la normale, pour l’année financière 2023 - 2024, il est prévu de recruter 139 
employés dans ces grades susmentionnés. 

 
235. Monsieur le Président, nous veillerons également à ce que les fonctionnaires travaillent dans 

un environnement sûr et sain, conformément aux exigences de la loi de 2005 sur la sécurité 
et la santé au travail et à ce titre, deux postes de « Safety and Health Officer/Senior Safety and 
Health Officer » seront à pourvoir. 

 
236. Nous allons aussi pourvoir à 81 personnels enseignants et 11 non-enseignants dans les 

établissements scolaires de l’île. 
 
237. Outre ces postes Monsieur le Président, 465 autres postes seront remplis au cours de l’année 

financière 2023 - 2024 dont, 73 pour renforcer le service dans le domaine de la santé. 
 
238. Monsieur le Président, au-delà de ces officiers qui seront recrutés, nous allons aussi procéder 

avec le recrutement d’une quarantaine de jeunes sous le « Youth Employment Programme 
(YEP) » ainsi qu’une dizaine de personnes sous le « Service to Mauritius (STM) », afin qu’ils 
acquièrent des compétences professionnelles pour faciliter leur insertion dans le milieu du 
travail. 

 
239. Au cours de la prochaine année financière, nous allons orienter nos services publics davantage 

vers le digital dans le but de pouvoir fournir des services numériques, efficaces et fiables aux 
usagers tout en facilitant l’accès à l’information et simplifiant les procédures administratives. 
Notre but étant de rapprocher le citoyen de l’administration publique 
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CONCLUSION 
 

240. Monsieur le Président, j’invite les membres et la population à apprécier les efforts que fait le 
gouvernement régional dans un cadre de développement durable et respectueux des valeurs 
humaines et sociales qui nous ont été transmises par nos ancêtres.  

 
241. Monsieur le Président, pour la prochaine année financière nous comptons accélérer nos 

efforts et nos mesures pour répondre aux promesses de notre mandat et aux besoins de la 
population. En même temps, nous invitons la population à l’effort, à penser à vivre sainement 
dans tous les aspects de leur vie, à prêter attention à l’unité familiale et à protéger nos jeunes 
des fléaux de la drogue et autres. J’invite la population à être physiquement active, à contrôler 
leurs paramètres de santé et à manger sainement. 

 
242. Monsieur le Président, en tant que Chef Commissaire de Rodrigues, pour la 3ème fois, il est 

de mon devoir de faire respecter et de valoriser les valeurs rodriguaises et l’Autonomie de 
Rodrigues, quitte à m’attirer certains problèmes. Nous ne voulons pas entrer en conflit avec 
personne, mais nous voulons que nous soyons compris et écouté dans les paramètres d’une 
autonomie réelle, fonctionnelle et forte au sein de la République de Maurice.  

 
243. Il faut laisser l’Autonomie opérer et donner la liberté à l’Assemblée Régionale d’agir dans ses 

domaines de compétences dans le respect des lois et des procédures. Ce n’est pas parce que 
je défends les intérêts de Rodrigues que je suis contre quiconque. L’Autonomie a été faite 
justement pour que les Rodriguais à travers leurs représentants élus, dans les paramètres de 
la Constitution et de la loi sur l’Assemblée Régionale, puissent adopter des mesures adaptées 
aux réalités et au contexte de Rodrigues, même si elles sont différentes de Maurice, dans ses 
domaines de compétence.  

 
244. Monsieur le Président, je fais un vibrant appel à tous ceux concernés de faire leur devoir 

d’apprendre les dispositions de l’Autonomie de Rodrigues avant de penser à la bafouer. 
Respectez le Rodriguais c’est lui dire la vérité. 

 
245. Rodrigues a choisi une alternance politique, que cela soit respectée! 
 
246. Monsieur le Président, encore une fois, je souhaiterai féliciter l’Adjoint au Chef Commissaire, 

tous mes collègues Commissaires ainsi que tous les élus de cette alliance libération pour leurs 
contributions inestimables quant à la réalisation des objectifs fixés lors de notre première 
année de mandat.  

 
247. Merci également à tous les Conseillers et toutes les Conseillères qui épaulent les élus dans 

leurs tâches respectives et nous permettent de maintenir, voire améliorer, notre service de 
proximité avec la population. 

 
248. Je souhaite remercier le Island Chief Executive, les Departmental Heads, la Lead Analyst et le 

Staff de la EPMU, ceux des Finances et des Ressources Humaines, ainsi que tous ceux et toutes 
celles – mes conseillers qui ont travaillé à l’élaboration de ce budget.  

 
249. J’invite les fonctionnaires à continuer leur contribution positive au progrès de Rodrigues.  
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250. Je voudrais remercier le Gouvernement mauricien pour leur appui, en particulier le Premier 
Ministre qui porte un intérêt spécial à Rodrigues ainsi que le Ministre des Finances, qui donne 
l’appui financier et nécessaire pour le développement de Rodrigues et l’épanouissement de 
sa population.  

 
251. Je voudrais saluer toutes les institutions qui aident Rodrigues et les Rodriguais en particulier 

la NEF, la MBC, le CEB, la MPA, la MSCL, l’Union Européenne à travers sa Délégation à Maurice 
ainsi que les autres représentations diplomatiques, l’UNDP, l’AFD, la Banque Mondiale et nos 
amis des collectivités de l’île de la Réunion. Je remercie vivement toutes les personnes et 
organisations qui m’ont fait parvenir de nombreuses propositions intéressantes qui ont été 
notées.  

 
252. Je voudrais remercier le Chef Commissaire Adjoint et tous les Commissaires ainsi que les 

membres de la majorité pour leur dévouement et leur sérieux dans l’exercice de leur fonction 
et leur fidélité à notre mandat électoral. Nous avons tous fait des sacrifices au niveau 
individuel, au niveau de nos partis pour s’unir et libérer Rodrigues; nous savions que le chemin 
ne serait pas tout le temps facile, mais l’important c’est que nous gardons le cap et que nous 
restons unis et fixés sur nos objectifs.  

 
253. Monsieur le Président, l’enveloppe budgétaire globale de l’Assemblée Régionale de Rodrigues 

pour la prochaine année financière s’inscrivant de juillet 2023 à juin 2024 sera de Rs 5 milliards 
156 millions de roupies repartie entre un budget de fonctionnement de Rs 4 milliards 031 
millions de roupies et un budget de développement de Rs 1 milliard 125 millions de roupies; 
soit une augmentation de Rs 556 M en comparaison du budget global de 2021/2022 et de  

           Rs 366 M en comparaison avec celui de 2022/2023. Ainsi, nous avons une augmentation de 
12,1% en comparaison avec le budget de l’année financière se terminant au 30 juin de cette 
année-ci. 

 
254. Monsieur le Président, ce budget reflète la philosophie et la pensée politique des partis de la 

majorité.  
 
 

Anou leve Rodrigues !  
 

Anou travay ensam pou faire caray criye ! 
 

 
255. Monsieur le Président, je dépose sur la table de l’Assemblée les esquisses des estimations de 

revenu courant, des dépenses courantes, et des revenus et des dépenses du budget capital 
pour l’année financière se terminant au 30 juin 2024 pour considération et approbation par 
cette Assemblée. 

  
Je vous remercie, Monsieur le Président et je réfère la motion à l’Assemblée.  
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